






Павел Узенёв, генеральный директор цветочно-

го холдинга NOVA FLOWERS1:

– Компания появилась в мае 2019 года, и это был 

наш первый салон, «Цветы 18». Сначала в ней 

работал только один человек – я сам был флорис-

том и курьером. Постепенно в «Цветы 18» на-

бралась команда. Так прошли полтора года, затем 

появился второй салон – «Трава Бар».

В пандемию сервис доставки стал активно 

развиваться, а в нашей компании как раз был 

акцент именно на ней. Мы приняли во внимание 

этот момент и начали ещё активнее развивать 

соцсети, сайты салонов. Компания резко пошла 

вверх. Так у нас появился салон La Buket2, а чуть 

позже «Цветочные истории». Затем присоединил-

ся «Не Склад Цветов».

Букеты для всех
Большинство салонов придерживается концепции, 

рассчитанной на массового клиента. Мы же стара-

емся делить аудиторию. У нас есть дорогой, сред-

ний и бюджетный сегменты, в каждом из которых 

представлены хорошие авторские букеты.

«Не Склад Цветов» – салон нового формата, 

где клиент может купить цветы по оптовым ценам. 

Позволить себе оптовые цены за розницу мы мо-

жем за счёт прямой работы с поставщиками, без 

посредников.  

Массовый сегмент и флагман холдинга – 

«Цветы 18», где собирают от маленьких букетов 

в стаканчиках до огромных композиций в корзи-

нах. Здесь мы первыми в Ижевске ввели доставку 

цветов ростовыми куклами. Получился некий 

синтез с аниматорством. Это понравилось людям. 

Услуги аниматоров, как правило, дорогие, а наш 

вариант очень доступный. Мы стараемся, чтобы 

максимально большое количество людей в Ижев-

ске попробовало этот необычный формат.

Более дорогой сегмент авторской флористики 

представляют «Трава Бар», La Buket и «Цветочные 

истории». В каждом из салонов есть изюминки, 

но объединяет их одно – более творческий подход 

к созданию букетов. Есть мнение, что цветы – это 

деньги на ветер, но когда курьеры доставляют 

букеты и видят радость и улыбки на лицах полу-

чателей, это дорогого стоит.

До конца 2023 года мы откроем в Ижевске 

ещё один салон нового формата и вторую точку 

«Цветы 18». В ближайшие два года планируем 

стать ведущей цветочной компанией в Удмуртии. 

После того, как добьёмся таких результатов, пой-

дём на федеральный уровень.

Мы делаем систему автономной и макси-

мально клиентоориентированной, стараемся 

полностью удовлетворить потребности покупателя 

и подарить ему эмоции от букетов и оригинальной 

доставки. Холдинг работает напрямую с постав-

щиками цветов со всего мира, что обеспечивает 

нашим цветам самую первую свежесть.

Многие предприниматели убеждены, что 

бизнес нужно начинать с создания чего-то ново-

го. Я считаю, что для начала нужно идти туда, где 

высокая конкуренция. Получить первый поток 

заказов и постепенно начать делать лучше, чем 

конкуренты. Только после этого создавать что-то 

новое.

Холдинг NOVA FLOWERS за четыре года работы совершил стремительный 
рывок на цветочном рынке Ижевска. Сегодня он включает в себя цветочные 
салоны «Трава Бар», «Цветы 18», «Цветочные истории», La Buket, «Не Склад 
Цветов». Каждый салон – это уникальный проект со своей концепцией, 
который ориентирован как на входящий поток клиентов, так и на доставку.

Павел УЗЕНЁВ, 
генеральный директор 

цветочного холдинга 

NOVA FLOWERS

У НАС ЕСТЬ ПРЕМИУМ, 
СРЕДНИЙ 
И БЮДЖЕТНЫЙ 
СЕГМЕНТЫ, 
В КАЖДОМ 
ИЗ КОТОРЫХ 
ПРЕДСТАВЛЕНЫ 
ХОРОШИЕ 
АВТОРСКИЕ БУКЕТЫ

+7 (951) 208-28-29
travabar.ru
vk.com/trava.bar18

+7 (912) 856-20-54
izhflower18.ru
vk.com/izhflower18

+7 (919) 908-18-28
vk.com/la.buket 6+ 6+ 6+



Социальное предпринимательство
Я, как человек из небогатой семьи, пошёл в биз-
нес, чтобы что-то изменить в своей жизни. Пер-
вые три года почти все заработанные средства 
вкладывал в развитие компании. Далее у меня 
появилось метафизическое понимание: чтобы 
что-то получить, нужно что-то отдать. Часть за-
работанных денег важно отправлять на благо. 
Каждый месяц мы проводим благотворительные 
мастер-классы по флористике для детских домов 
и пансионатов. Дети и пожилые собирают букеты 
и оставляют их себе. Также выезжаем в боль-
ницы, где раздаём цветы и проводим праздники 

с участием наших ростовых кукол. На постоянной 

основе сотрудничаем с социально-реабилитацион-

ным центром «Адели» и детским домом «Веста». 

Все очень рады, ведь к ним до этого так никто не 

приезжал.

 Летом принимаем воспитанников детского 

дома на подработку. Они обучаются и получают 

зарплату.

 Сейчас нам пишут из разных организаций, 

просят провести мастер-классы. Мы будем и даль-

ше организовывать такие мероприятия. Не зря 

миссия нашего холдинга: «Дарить эмоции людям. 

Сделать этот мир чуть ярче и веселее».

+7 (982) 9965793
vk.com/nesklad.cvetov18

+7 (922) 517-35-76
flowers-18.ru
vk.com/dostavka_cvetov_izhefsk
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Дмитрий АРСИБЕКОВ,
генеральный директор 

АО «Белкамнефть» 

им. А. А. Волкова

Примите поздравления со знаменательной юбилейной датой!

Уважаемый Александр Владимирович!

Разносторонние знания, профессионализм помогают Вам успешно выполнять 

задачи по эффективному развитию региона. Вы в приоритетном порядке решаете 

важные вопросы, от которых зависит экономическая стабильность Удмуртии, 

благополучие граждан.

Большое внимание Вы уделяете поддержке организаций ключевых отраслей 

экономики, находитесь с нами в постоянном взаимодействии, что является 

для нас одним из эффективных инструментов обеспечения стабильной работы 

компании в регионе.

Искренне желаю, чтобы Ваш опыт, компетентность помогали, как и прежде, 

результативно работать на благо развития Удмуртии и достигать новых 

высот на ответственном посту! Больших Вам успехов в каждом деле, проекте, 

начинании! И, конечно, крепкого здоровья, счастья и благополучия!

18 ноября юбилей отмечает Александр БРЕЧАЛОВ, глава Удмуртской Республики
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Н О В О С Т И  К О М П А Н И Й

ШВЕДСКИЕ НОБЕЛИ И РУССКИЙ БИЗНЕС

ЮБИЛЕЙНЫЙ ТУРНИР ПО ВОЛЕЙБОЛУ 

В этом году исполнилось 222 года со дня рождения Эммануила Э. Нобеля. Дата красивая, но разговор, 
конечно, не об этом. Хотелось бы ещё раз вспомнить об известном шведском изобретателе и его 
семействе, внёсших большой вклад в развитие российской промышленности, отмечает председатель 
Ассоциации «Солнце» Василий Рогалёв.

В Ижевске прошли ХХ открытые соревнования по волейболу на Кубок Союза Строителей Удмуртии.

вивался, стал крупным, мощным предприятием. 
Примерно в этот же период Людвиг построил 
механический завод в Перми. 

В начале 1870-х годов Нобель получил от 
Минобороны России важный заказ – на изготов-
ление на Ижевском заводе ружейных прикладов 
для малокалиберных ружей из орехового дерева. 
Вместе с братом Робертом он прекрасно справил-
ся с проектом.

Дальше – больше. В 1873 году братья решили 
заняться изготовлением керосина, спустя не-
которое время купили в Баку керосиновый завод. 
Начинание тоже стало успешным.  

Это лишь малая часть предпринимательской деятельности Но-
белей в России. Расскажем о новых фактах в следующем номере 
журнала. 

О

В

б Эммануиле Э. Нобеле говорили: «ге-
ний без образования». Утверждали, что 
он плохо писал, не знал языков, однако 
выучился, попробовал себя в архитек-
туре. С этим делом не сложилось, как 
и с управлением каучуковой фабрикой, 

которую он основал.
Неудачливый предприниматель погряз в дол-

гах, переехал с семьёй в Финляндию. Затем по 
приглашению госсоветника Л. Г. Гартмана пересе-
лился в Санкт-Петербург. Для города и всей рус-
ской земли это стало отличным «приобретением».   

Россию один из его сыновей – Людвиг – 
полюбил всей душой, сделал много для её развития. В Санкт-
Петербурге на Выборгской стороне он арендовал, а потом выкупил 
механический завод Шервуда. Под его руководством завод раз-

этом году в финальных играх приняли участие 11 команд: 
ООО «УралСтройПроект», ООО «Газ-Сервис», ООО «Буровые 
системы», ООО «ЭнергоСоюз», ПАО «Ростелеком», ФГБОУ 
ВО «ИжГТУ им. М. Т.  Калашникова», Ижевский монтажный 
техникум, АСРО «Строитель», МУП «Ижводоканал», компа-
ния UDS и АО «ИЭМЗ «Купол».

ИТОГИ ФИНАЛЬНЫХ 

СОРЕВНОВАНИЙ ПО ГРУППАМ:

3 группа

3 место – UDS
2 место – МУП г. Ижевска 
«Ижводоканал»
1 место – ООО «Газ-Сервис»
 
2 группа

3 место – Ижевский монтажный техникум
2 место – ФГБОУ ВО «ИжГТУ им. М.Т. Калашникова»
1 место – ООО «УралСтройПроект»

1 группа

3 место – АО «ИЭМЗ «Купол»
2 место – ПАО «Ростелеком»
1 место –  ООО «ЭнергоСоюз»
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В 2023 ГОДУ 
ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ КЛАСС 
ЮНАРМЕЙЦЕВ, 
СОСТОЯЩИЙ 
ИЗ ШЕСТИКЛАС-
СНИКОВ

Н о в о с т и  к о м п а н и й

ЮНАРМЕЙЦЫ «МОЛОДОЙ ГВАРДИИ 
«АКСИОНА» ПРИНЯЛИ ПРИСЯГУ
5 октября, в юбилейный для «Аксиона» год, состоялась церемония принятия 
присяги учениками 6 «Б» класса школы № 27.

торжественном посвящении школьников 
в юнармейцы приняли участие генераль-
ный директор Ижевского мотозавода 
«Аксион-холдинг» Геннадий Кудрявцев, 

инициатор и организатор создания отряда, 
директор по персоналу, организационным, соци-
альным вопросам и информации Борис Ишенин, 
начальник штаба местного отделения Всероссий-
ского военно-патриотического общественного 
движения «Юнармия» Ижевска Марина Онегова, 
директор школы № 27 Андрей Покоев, руководите-
ли, сотрудники и ветераны предприятия, педагоги, 
ученики школы № 27 и их родители.

«Аксион» занимается патриотическим воспи-
танием подрастающего поколения: в 2022 году на 
базе школы № 27 Ижевска создан отряд юнармии 
«Молодая гвардия «Аксион». С 2022 года ребята 
добросовестно учатся, принимают активное учас-
тие в мероприятиях предприятия, школы и юнар-
мейского движения. В 2023 году появился новый 
класс юнармейцев, состоящий из шестиклассни-
ков. «Аксион», в свою очередь, оказывает все-
стороннюю помощь, так, перед началом учебного 
года были отремонтировали кабинеты отряда.

В начале мероприятия юнармейцы торже-
ственно внесли знамёна предприятия и отряда 
«Молодая гвардия «Аксион». С напутственными 
словами выступили почётные гости, которые вы-
разили надежды на то, что ученики 6 «Б» класса 
будут с честью носить гордое звание юнармейца. 
После командир отряда юнармии Вероника 

Кулябина приступила к оглашению клятвы.
Вступая в ряды юнармии, ребята произнесли 

торжественные слова клятвы вслед за команди-
ром отряда. Право вручить береты новоиспечён-
ным юнармейцам предоставили участникам от-

В

ряда «Молодая гвардия «Аксион» – 10-классникам 
школы № 27.

Кроме того, состоялось награждение юнар-
мейцев, которые приняли активное участие в ме-
роприятиях, посвящённых юбилею «Аксиона». 
Юбилейной медалью «90 лет» награждён один 
член отряда, шестеро школьников отмечены По-
чётными грамотами предприятия, девятерым 
ученикам объявлены Благодарности генерального 
директора.

В завершение церемонии артисты художе-
ственной самодеятельности «Аксиона» исполнили 
песню «Служить России». 

« А К С И О Н »  З А Н И М А Е Т С Я  П А Т Р И О Т И Ч Е С К И М  В О С П И Т А Н И Е М  П О Д Р А С Т А Ю Щ Е Г О  П О К О Л Е Н И Я :         
в 2022 году на базе школы № 27 Ижевска создан отряд юнармии «Молодая гвардия «Аксион».
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УДМУРТИЯ ПРИГЛАШАЕТ
Творческое объединение «Парсуна» совместно с Агентством по туризму Удмуртской Республики 
разработали многофункциональное мобильное приложение. Это удобный навигатор 
по достопримечательностям региона, незаменимый помощник туристам и цифровая 
платформа для развития бизнеса. 

риложение помогает планировать досуг и 
организовать семейный отдых в Удмуртии, 
служит незаменимым помощником 
туристам и местным жителям. Содержит 
полезную информацию о курортах, 
магазинах, ресторанах, сервис покупки 

билетов и бронирования гостиниц на единой 
информационной платформе. 

Каждая организация, 
участник проекта:

 Получает своё собственное приложение на 
общей мобильной платформе, которое одновре-
менно остаётся интегрированным с приложениями 
других организаций. 

 Формирует календарь мероприятий. Даты 
мероприятий отмечены в зоне потенциального ин-
тереса в календаре подписчиков.

 Получает наполнение контентом музейного 
качества. Виртуальные экскурсии и 3D туры из 
фотопанорам музейного качества транслируются 
в разделы главного меню вашего мобильного при-
ложения.

 Размещает новости и анонсы в ленте собы-
тий. Публикации из ленты транслируются в аккаун-
ты пользователей. Подписчик получает регулярные 
анонсы о мероприятиях.

 Легко администрирует профиль своей ор-
ганизации в приложении. Администратор может 
управлять лентой событий своего предприятия 
прямо из мобильного приложения. 

Что можно реализовать 
с помощью приложения?
Участник проекта может построить для пользовате-
ля маршрут к своему объекту, а также информиро-
вать о любых изменениях и привлекать пользовате-
лей в разделе «Интересное рядом». 

Приложение предоставляет возможность при-
глашать на события и создавать рассылки. Так 
пользователи всегда будут в курсе всех мероприя-
тий и новостей организации.  

Как стать участником проекта?
Журнал «Деловая Репутация» выступает партнёром 
приложения и главным агентом по подписке орга-
низаций. Оставьте заявку на сайте myudmurtia.ru 
или позвоните менеджеру по корпоративным кли-
ентам. С вами свяжется наш администратор, кото-
рый поможет выбрать удобный тариф.

Администратор за час создаст вам мобильное 
приложение, сообщит доступ к административной 
панели. С этого момента ваше мобильное прило-
жение уже будет на платформе «Удмуртия пригла-
шает». Вы сможете создать куар-код и установить 
его в местах повышенной проходимости своих 
клиентов, тем самым увеличивая количество поль-
зователей проекта. 

В зависимости от выбранного тарифа, само-
стоятельно или с нашей помощью вы будете перио-
дически заполнять актуальной информацией ленту 
анонсов и событий вашего предприятия. 

Станьте участником проекта, частью единого 
информационного пространства региона! 

П
Главный организатор проекта 
Ольга Сергунина
+7 (963) 548-71-48
sergunina@yandex.ru

Менеджер 
по корпоративным проектам 
Юлия Урсакий
+ 7 (912) 025-41-11
urs@paracels-pr.ru

Генеральный информационный 
партнёр и главный агент 
по подписке

16+

СКАЧАЙ 
ПРИЛОЖЕНИЕ

ПРИЛОЖЕНИЕ ПРЕДОСТАВЛЯЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПРИГЛАШАТЬ НА СОБЫТИЯ 
И СОЗДАВАТЬ РАССЫЛКИ

Ре
кл
ам
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НОВЫЕ МИЛЛИОНЫ
«Удмуртнефть» добыла 330 млн тонн нефти 
с начала производственной деятельности. 

щиты кабельных удлинителей насосов, защитных покрытий насосно-
компрессорных труб от коррозии, ультразвукового противонакипного 
оборудования для теплообменных аппаратов и котлов. 

– В этом году перед нами стояло множество задач. Каждый 
сотрудник помогал разрабатывать необходимые для их решения 
мероприятия. Коллектив сплотился, рождались идеи, которые во-
плотились в жизнь и дали положительный результат,  – отметил гене-
ральный директор «Удмуртнефти» Андрей Топал.

На протяжении 56 лет «Удмуртнефть» остаётся флагманом 
топливно-энергетического комплекса Удмуртской Республики и про-
должает поиск прогрессивных решений для производства. 

С
егодня «Удмуртнефть» ведёт разработку 35 месторождений. 
Добывающий фонд насчитывает порядка 3,9 тыс. скважин. 
За 2022 год проходка в эксплуатационном бурении составила 
более 177 тыс. м, введено 99 новых скважин. За последние 
два года по результатам поискового бурения открыто два 
новых месторождения. 

«Удмуртнефть» поддерживает стабильный уровень добычи 
на зрелых месторождениях за счёт автоматизации производства и 
реализации геолого-технических мероприятий. На предприятии ав-
томатизировано 75% добывающих и 44% нагнетательных скважин. 
В течение 2022 года проведено 778 геолого-технических меропри-
ятий, среди наиболее эффективных – гидроразрыв пласта, а также 
интенсификация добычи нефти на Ельниковском и Чутырско-Киен-
гопском месторождениях.

Для повышения эффективности производства компания активно 
внедряет отечественные инновационные технологии. За последние 
два года проведено 15 опытно-промышленных испытаний новой 
техники и технологий. В их числе – испытания протектора для за-

СЕГОДНЯ «УДМУРТНЕФТЬ» 
ВЕДЁТ РАЗРАБОТКУ 
35 МЕСТОРОЖДЕНИЙ

Н о в о с т и  к о м п а н и й

Александр МУРАШОВ,  
генеральный директор 

Группы компаний 

«Байконур» 

Поздравляю вас с Днём работников дорожного хозяйства!

Уважаемые коллеги, партнёры!

Наш общий профессиональный праздник ещё раз подчёркивает значимость 

работы  предприятий отрасли. Без каждодневного труда профессионалов 

дорожного хозяйства невозможно обеспечить стабильное развитие экономики, 

социальной сферы. Благодаря отраслевым предприятиям реализуются важные 

инфраструктурные проекты, улучшаются общественные пространства, в конечном 

итоге – повышается качество жизни граждан.  

Я больше двадцати лет посвятил дорожной отрасли, хорошо знаю, что её 

представляют особые люди: не просто грамотные специалисты – личности, 

преданные делу, ответственно подходящие к решению поставленных задач. Именно 

такие профессионалы работают в нашей компании, вместе мы ставим амбициозные 

цели и успешно их достигаем.   

Желаю предприятиям непрерывного развития, процветания, новых важных 

проектов и их результативного воплощения! И каждому представителю отрасли – 

здоровья, энергии, осуществления всего намеченного!
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С ДАЛЬНИМ ПРИЦЕЛОМ

В сентябре на Ижевском электромеханическом заводе «Купол» прошли 15-е юбилейные 
сборы руководителей кадровых служб предприятий Концерна ВКО «Алмаз-Антей». Это один 
из крупнейших в России оборонных холдингов. В его составе 64 организации – заводы, научно-
производственные объединения, НИИ и КБ, которые совместно создают системы воздушно-
космической обороны, превосходящие мировые аналоги, реализуют импортозамещающие проекты 
в интересах народного хозяйства.

П
о традиции в качестве площадки для 
встречи кадровиков выбирается пред-
приятие, показавшее лучшие результаты 
в области работы с персоналом. Повестка 
каждого совещания год от года меняется, 
интегрируя актуальные темы и форматы 

обмена опытом. Особенность 2023 года – рост 
объёмов в ОПК. Он потребовал увеличения мощ-
ностей и поставил кадровые технологии в один 
ряд с производственными.

Репутация как конкурентное 
преимущество
Предприятия с вызовами справляются. Например, 
«Купол» за год дополнительно создал 1500 новых 
рабочих мест. Сегодня это второй по численности 
трудовой коллектив в Концерне и крупнейший 
завод в Ижевске и Удмуртии – 10000 человек. Не-
смотря на высокую конкуренцию на рынке труда 
и масштаб изменений, здесь удалось сохранить 
высокий уровень квалификации рабочих и специ-
алистов. Играет роль уровень заработной платы, 
репутация стабильного, социально ориентирован-
ного завода и выверенная система непрерывной 
подготовки персонала «школа-техникум-вуз-
предприятие». 

Успехи ИЭМЗ «Купол» – пример большой 
кадровой работы, которую ведут предприятия 
Концерна ВКО «Алмаз-Антей». Суммарная чис-
ленность холдинга с начала года увеличилась на 
несколько тысяч человек. Чтобы справиться с де-
фицитом кадров, предприятия становятся драйве-
рами ранней профориентации и инженерного об-
разования в своих городах и регионах, форсируют 
деятельность собственных учебных центров. Более 
20 организаций имеют лицензии на образователь-

ную деятельность, включая высшее образование и 
аспирантуру. 

Совещание прошло под руководством за-
местителя генерального директора по стратеги-
ческому развитию Концерна ВКО «Алмаз-Антей» 
Александра Коваля. Он поблагодарил кадровиков 
за эффективную работу в условиях высокой опе-
рационной нагрузки. При этом отметил, что рост 
количества и качества задач подвигает кадровиков 
к освоению новых технологий и формированию 
стратегического мышления.   

От операционного управления 
к стратегическому
«Предприятия Концерна являются высокотехноло-
гичными компаниями, которые производят технику 
с длительным жизненным циклом (более 50 лет) и 
со сроком разработки в пределах десятилетия. За 
полвека меняются технологии и поколения школ 
разработчиков, появляются и исчезают профессии. 
Более десяти лет составляет и жизненный цикл 
становления специалистов, готовых работать с на-
укоёмкой техникой: от отбора талантливых школь-
ников до их осознанного прихода в профессию. Всё 
это накладывает на нас обязательства мыслить на 
перспективу, прогнозировать технологические и, 
соответственно, кадровые задачи, которые будут 
поставлены перед Концерном через десятилетия. 
Такие управленческие решения не имеют права 
быть интуитивными. Они должны приниматься во 
взаимодействии кадровиков, технологов, учёных-
разработчиков и опираться на серьёзный массив 
оцифрованных данных: от понимания логики раз-
вития средств воздушно-космического нападения 
и прогнозной номенклатуры наших изделий до 
возможности создания базовых кафедр в вузах и 

НА «КУПОЛЕ» ОБСУДИЛИ КАДРОВУЮ СТРАТЕГИЮ ДЛЯ НАУКОЁМКИХ ПРЕДПРИЯТИЙ ОПК РОССИИ
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П р о и з в о д с т в о

П Р Е Д С ТА В И Т Е Л И  П Р Е Д П Р И Я Т И Й  К О Н Ц Е Р Н А  Н А  С О В ЕЩ А Н И И  П О Д Е Л И Л И С Ь  С О Б С Т В Е Н НЫМ  О ПЫ Т ОМ            
внедрения автоматизированных систем управления персоналом и поддержали необходимость перехода на единую систему, 
которая позволяет в комплексе автоматизировать задачи, связанные с реализацией кадровой политики. 

техникумах, которые начнут заранее готовить для 
нас кадры под проекты будущего», – отметил Алек-
сандр Коваль.

Для реализации больших планов, для пере-
хода от операционного управления кадрами 
к стратегическому нужны данные, а для сбора 
данных – современный инструментарий. Пред-
ставители предприятий Концерна на совещании 
поделились собственным опытом внедрения 
автоматизированных систем управления персо-
налом и поддержали необходимость перехода на 
единую систему, которая позволяет в комплексе 
автоматизировать задачи, связанные с реализа-
цией кадровой политики. 

Повестка трёхдневного совещания включила 
обучающий блок, стратегическую сессию, которая 
позволила укрепить связи между специалистами, 
работающими в разных регионах России. Гости 
ознакомились с достопримечательностями города 
оружейников и производственными возможностя-
ми ИЭМЗ «Купол», в частности, с работой проекта 
«ТВГ» (твердотельный волновой гироскоп). Это 
один из центров науки и технологий на ижевском 
предприятии. 

Кадровая политика 
как повод для оптимизма 
ИТОГИ СОВЕЩАНИЯ ПОДВЕЛИ УЧАСТНИКИ
И ОРГАНИЗАТОРЫ.

Анна КРОПОТОВА, 
директор департамента кадровой политики 
Концерна ВКО «Алмаз-Антей»: 
«В Концерне ВКО «Алмаз-Антей» департамент 
кадровой политики структурно и логически под-
чинён заместителю генерального директора 
по стратегическому развитию. Это является 
нетипичным решением, но, как показывает 
практика, эффективным. Такое взаимодействие 
создаёт правильный синергетический эффект: 
мы совмещаем своё знание предметной области 
со стратегическим видением руководства хол-
динга. Именно на текущем совещании мы начали 
подробно рассматривать взаимосвязь стратегии 
развития промышленного, технологического и 
кадрового потенциала предприятий. И отметили, 
что наша команда руководителей кадровых служб 
готова к изменениям. Уверена, что уже в следую-

щем году мы будем обмениваться лайфхаками, 

как выполнять рутинные операции наиболее эф-

фективно, как использовать данные аналитики, 

чтобы освободить время для главного – развития 

кадрового потенциала Концерна «Алмаз-Антей». 

Ведь это основной ресурс и условие научно-тех-

нических прорывов в нашей отрасли».

Генеральный директор ИЭМЗ «Купол» Фанил 

Зиятдинов поблагодарил руководство Концерна 

ВКО «Алмаз-Антей» за доверие к заводу, который 

уже во второй раз становится одним из центров 

формирования кадровой стратегии в ОПК. 

В 2012 году на ИЭМЗ обсуждались темы инно-

вационного перевода технической базы предпри-

ятий Концерна на принципиально новый уровень, 

что потребовало изменения идеологии управления 

персоналом. Тогда были приняты действенные 

решения о создании систем мотивации и стимули-

рования труда.

«Сегодня перед нами новые вызовы. Чтобы 

достойно отвечать на них, нам необходимо делать 

ставку на повышение квалификации и рост произ-

водительности, побеждать не числом, а умением. 

Нужны новые технологии и подходы к управлению 

персоналом. Выработать их помогло минувшее 

совещание, которое подтвердило свой статус 

эффективной площадки для обмена опытом ве-

дущих кадровых служб страны», – отметил Фанил 

Зиятдинов. 

«КУПОЛ» УЖЕ 
ВО ВТОРОЙ РАЗ 
СТАНОВИТСЯ 
ОДНИМ 
ИЗ ЦЕНТРОВ 
ФОРМИРОВАНИЯ 
КАДРОВОЙ 
СТРАТЕГИИ 
В ОПК
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СОБСТВЕННЫЙ БРЕНД – 
СИЛЬНЫЙ БРЕНД
Сегодня, когда перед государством поставлен вопрос обеспечения технологической независимости, 
возрастает роль компаний, работающих по линии импортозамещения. ООО «ГПЗ-77» – один  
из отечественных производителей, выпускающих подшипниковую продукцию, по качеству 
не уступающую, а по ряду параметров превосходящую зарубежные образцы. О преимуществах, 
текущей работе, планах рассказывает генеральный директор Руслан Асланов.  

-РГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ 
СОЗДАНИЯ 
КОМПАНИИ – 
НАЛАДИТЬ 
ВЫПУСК 
ИЗДЕЛИЙ, 
НИ В ЧЁМ НЕ 
УСТУПАЮЩИХ 
ПРОДУКЦИИ 
ТАКИХ 
ГИГАНТОВ, КАК 
SKF, NSK И FAG

услан Айяр Оглы, как было образова-

но ООО «ГПЗ-77», как шло становление 

и развитие компании? 

– Изначально мы выступали как 
торговая организация, поставляли 
продукцию отечественных заводов 

российским заказчикам и за рубеж, например, 
в Казахстан, Белоруссию, Азербайджан, Польшу, 
Иран. Со временем продуктовый портфель попол-
нился изделиями иностранных марок. А в 2013 году 
запустили продукцию под собственным брендом 
«ГПЗ-77». 

К тому моменту, когда было принято решение 
создать собственный бренд подшипников, многие 
отечественные заводы, известные ещё с советских 
времён, перестали функционировать, и качествен-
ные подшипники с действительно высоким классом 
точности поступали на российский рынок в ос-
новном от зарубежных заводов Европы, Японии и 
США. Поэтому главная цель создания нашего пред-
приятия заключалась в том, чтобы наладить выпуск 

изделий, не уступающих продукции таких гигантов, 
как, например, SKF, NSK и FAG. И при этом гораздо 
более приемлемой по цене. 

– Насколько было сложно «покорять» россий-

ского потребителя?

– В первое время сложность заключалась 
в том, что о «ГПЗ-77» никто ничего не знал. По-
купатели привыкли приобретать импортную про-
дукцию и не очень-то доверяли другим брендам 
подшипников. Но мы довольно быстро пере-
ломили ситуацию и начать поставлять изделия 
под собственной торговой маркой заказчикам из 
разных регионов страны. Мы грамотно построили 
работу по двум направлениям – как напрямую, так 
и через посредников. Последним предлагали круп-
ные партии товара по выгодным оптовым ценам. 
И благодаря поставкам через торговые организа-
ции нашей компании удалось завоевать хорошую 
часть рынка. 

Сегодня мы замещаем большинство импорт-
ных позиций, начиная с однорядных шариковых 
подшипников, заканчивая двурядными роликовыми 
сферическими. Последний тип подшипников по-
ставляли по гособоронзаказу на крупный судоре-
монтный завод – для немецкого крана (в докумен-
тации был указан подшипник бренда SKF).

– За счёт чего обеспечивается высокая конку-

рентоспособность продукции? 

– Это высокое качество и более низкая цена 
по сравнению с продукцией известных зарубежных 
марок. По техническим параметрам наши изделия 
не уступают западным – и те, и другие изготавли-
ваются на одинаковом по классу оборудовании. 
Мы успешно заместили один из самых сложных 
секторов рынка – высокоточные радиально-упор-
ные подшипники прецизионного класса точности. 
Ранее такой тип подшипников изготавливали и 
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в странах Азии и Африки, а также Ближнего Востока. 

Руслан АСЛАНОВ,   
генеральный директор 
ООО «ГПЗ-77»

поставляли только зарубежные заводы Европы, 
Японии и США.  

– Кто ваш покупатель и какова география со-

трудничества с контрагентами?

– Мы выпускаем широкий спектр подшипников, 
которые находят применение во многих сферах 
промышленности. В числе заказчиков – холдинг 
«БЕЛАВТОМАЗ», АО «Научно-производственная 
корпорация «Уралвагонзавод» имени Ф. Э. Дзер-
жинского», АО «Судостроительный завод имени 
Бутомы», АО «Сибирский инструментально-ремонт-
ный завод», АО «Щербинский лифтостроительный 
завод», ООО «Тольяттинский судоремонтный за-
вод». И это лишь те потребители, с кем мы работа-
ем напрямую. А есть ещё много крупных и средних 
производственных предприятий, приобретающих 
наши изделия у оптовых партнёров. Наши подшип-
ники применяются по всей России: от Калининграда 
до Владивостока, от районов Крайнего Севера до 
Севастополя и Республики Крым. Разумеется, сюда 
входит и часть СНГ. Мы ценим каждого клиента, 
часть сотрудников нашего отдела продаж начинает 
работу в полночь, потому что во Владивостоке, на-
пример, в это время – семь утра.

– Ваша компания изготавливает изделия не 

только в соответствии с ГОСТом, но и по стандарту 

ISO? 

– Да, всё верно. Сегодня мы реализуем около 
14 тыс. позиций, и это наши постоянные позиции, 
которые всегда есть в наличии на складе. Из этого 
числа подшипников, изготавливаемых по стандарту 
ISO, – около 5 тыс. штук. То есть более трети под-
шипников – международного класса, которые мы 
поставляем под брендом «GPZ-77 *Export*».

Как я уже сказал выше, наше основное дости-
жение, связанное с импортозамещением, – выпуск 
радиально-упорных подшипников высокого класса 
точности. Это прецизионные подшипники с лёгким 
преднатягом, они абсолютно универсальны и могут 

дуплексироваться по любым возможным схемам. 
Благодаря универсальности они собираются в ком-
плекты по три и по четыре подшипника на один 
шпиндельный узел. 

Важное преимущество нашего высокоточного 
подшипника – сепаратор из стеклонаполненного 
полиамида, у аналогов других брендов – из де-
шёвого и хрупкого текстолита. Это лишь самые 
явные отличия нашей продукции от изделий кон-
курентов. 

– Как вы оцениваете динамику развития 

в 2023 году?  

– Мы полностью выполняем план по обороту 
продаж, имеем стабильный прирост.

В этом году построили новый логистический 
центр в Ижевске, на ул. Новоажимова. На базе 
данного главного склада будут запущены две авто-
матизированные линии для производства высоко-
точных радиальных, а также упорно-радиальных 
шариковых подшипников.

С нами активно сотрудничает Министерство 
промышленности УР, это важно для нас: господ-
держка способствует достижению целей.  

– Есть ли у вас планы по выходу на глобаль-

ный рынок, завоеванию доверия заказчиков из 

ещё «непокорённых» стран?

– Подшипники «ГПЗ-77» благодаря своему 
высокому качеству пользуются в России заслу-
женной известностью и большим спросом. Но за 
пределами нашей страны их хорошо знают только 
в Белоруссии и Казахстане. Мы хотим существенно 
расширить географию присутствия за счёт выхода 
на глобальный рынок. Для этого разработан соот-
ветствующий план действий, его реализация идёт 
полным ходом, к примеру, сейчас работаем над 
созданием англоязычной версии документации. 

В 2024 году наша компания будет активно 
предлагать продукцию потребителям из стран Азии 
и Африки, а также Ближнего Востока. 

Ре
кл
ам

а.
 

г. Ижевск, ул. Баранова, д. 66

Тел. 8-978-062-68-67

s0180101@mail.ru

гпз77.рф
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ГЛОБАЛЬНЫЕ ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ 
Цифровые технологии помогают бизнесу сохранять эффективность в любой ситуации. Компания «Глобал», 
имея реальные кейсы взаимодействия с различными индустриями, разрабатывает ключевые цифровые 
решения в области спутникового мониторинга транспорта для предприятий всех сфер экономики. 

С
воё десятилетие в текущем году ООО «Гло-
бал» отмечает глобальными производ-
ственными успехами. Начав работу с мало-
го – контроля за нахождением транспорта 
и его пробегом при помощи системы 
ГЛОНАСС, компания на этой платформе 

развила серьёзный мультисервисный бизнес. Се-
годня её цифровые решения востребованы в раз-
личных отраслях, и это не только грузоперевозки, 
но и сельское хозяйство, строительство, благо-
устройство, лесное хозяйство, деревообработка, со-
циальная сфера и многие другие. А самое ценное, 
что приобретено за эти годы, – это стабильный, 
надёжный коллектив и опыт, который позволяет 
генерировать и внедрять передовые сервисы 
для автоматизации, цифровизации биз-
нес-процессов на предприятиях.

Рост, развитие и постоянное дви-
жение – это про «Глобал». Компания 
ежегодно выводит на рынок новые 
продукты, помогая клиентам улучшать 
и совершенствовать бизнес-процессы. 

В текущем году, в частности, она начала 
развивать под собственным брендом производство 
топливораздаточных колонок. Это предложение 
актуально и высококонкурентно на рынке, так как 
«Глобал» не только поставляет готовые комплексы, 

но и доукомплектовывает оборудование заказчика 
под его задачи, тем самым обеспечивая финан-
совую выгоду проекта. Данная опция сегодня до-
ступна любой организации, которая эксплуатирует 
транспортные средства. Также ведётся тестирова-
ние датчика контроля пропана. Аналогичное реше-
ние есть для контроля метана. 

Транспорт – постоянная зона внимания её 
специалистов, повышение эффективности его ис-
пользования – задача дня. Специалисты «Глобал» 
разрабатывают новую программу для контроля 
работы различных автотранспортных средств, 
которая позволит оперативно решать множество 
технических моментов  – от установления причин 

перерасхода топлива до своевременного про-
ведения ремонтных работ.

– В связи с западными санкциями из 
России ушли автомобильные бренды, 
прекратили действие их рабочие про-
граммы по контролю состояния машин. 
Поэтому мы работаем над созданием 

единой универсальной программы для 
всех типов автомобилей, которая будет решать 

различного рода производственные задачи.  Это 
отличный вариант импортозамещения, который 
позволит облегчить труд наших клиентов, – расска-
зывает учредитель, технический директор компании 
«Глобал» Михаил Захаренко.

Ещё одна глобальная задача «Глобал» – чтобы 
всю работу по сбору, анализу данных о работе 
транспорта, поступающих от системы ГЛОНАСС, 
вёл не человек, а искусственный интеллект. С этой 
умной технологией компания планирует стать рези-
дентом «Сколково».

– Наша стратегия работы такова: у клиента есть 
потребность – мы её услышали, отработали и дали 
соответствующее решение. К примеру, сейчас 
в тестовом режиме обкатываем программу контро-
ля веса отходов, собранных мусоровозами. Данную 
задачу нам поставил заказчик, и мы её решили. 
А в целом мы готовы браться за любые проекты, 
и это не только автоматизация, цифровизация, но 
и разработка нового оборудования, – резюмирует 
Михаил Захаренко.  Ре

кл
ам

а.
 

КОМПАНИЯ 
«ГЛОБАЛ» – ЭТО:

>1000 клиентов 
на обслуживании

5 регионов присутствия 
и задача выйти 
на 50 регионов

Cобственная франшиза

40 сотрудников

16+
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Компания «Соларжи» занимается разработкой, изготовлением и установкой световодов –  устройств 
для проведения естественного света в помещения без окон или с недостатком натурального освещения. 

воды вместо мансардных окон, решая проблему 
теплопотерь, избавляясь от конденсата и необ-
ходимости очистки окон от осадков. Вариант для 
частных домов мы называем «таблетка от тени» – 
такие световоды легко и без побочных явлений 
решают проблему освещения.    

– История компании началась с вашей науч-

ной работы. Разрабатываете ли вы сегодня новые 

способы установки или использования светово-

дов, инновационные продукты?

– Во всех проектах мы добавляем что-то 
новое: разветвляем системы, проводим их через 
несколько этажей, настраиваем пропорции ис-
кусственного и естественного освещения. Каждый 
проект можно брать за основу для небольшой 
диссертации, поскольку все они проходят гос-
экспертизу, соответственно, имеют научное 

обоснование.
Например, с по-

мощью световодов 
«Соларжи» мы решили 

проблему использования 
помещений для создания новых ра-

бочих мест, которые ранее невозможно было 
задействовать. То есть мы расширили воз-
можности производства без дополнительных 
затрат на строительство. В нашем портфо-
лио –  кейсы работы со школами по всей Рос-
сии, фабрикой здорового питания в Екатерин-
бурге, кофейным производством в Ижевске. 
Мы надеемся, что до конца 2023 года будет 
реализован 1000-й проект. 
Сегодня, с уходом из России иностранных 

дистрибьюторов, цены на световоды зарубеж-
ных производителей значительно возросли. Мы, 
в свою очередь, сохранили прайс на прежнем 
уровне. 

Более того, под брендом «Соларжи» регуляр-
но выходят на рынок инновационные продукты: 
устройство «Пересвет» для защиты от солнечных 
лучей, защитные решётки на окна из гибкого плас-
тика, автоматическая система хранения отходов 
для ЖК, новые конструкции для окон. В планах – 
расширить производство и сделать световоды 
самым популярным решением на рынке. 

И
стория предприятия началась в 2009 году, 
когда Алексей Стерхов использовал зару-
бежные световоды для своей дипломной 
работы, а в 2011 году представил рынку 
вариант устройства, адаптированный под 
российский климат. 

Сегодня «Соларжи» – дважды победитель 
регионального этапа премии «Бизнес-успех» и пред-
приятие, не имеющее аналогов в России. Основатель 
и директор «Соларжи» Алексей Стерхов  рассказал 
о том, какую роль играет естественный свет в работе 
и жизни и какие проблемы решают световоды. 

– Алексей, с какими задачами клиенты обраща-

ются в «Соларжи»?

– Человеку необходим контакт с внешней 
средой. Но существуют помещения, куда 
солнечные лучи не проходят. Световод по-
зволяет донести солнечный 
свет даже в подвалы 
и сделать помещение 
комфортным. 

Для застройщиков 
эти устройства –  возможность 
увеличить площадь функционального про-
странства. Архитекторам использование 
в проекте световодов помогает проходить 
госэкспертизу по нормам естественного 
освещения – мы специально разработали 
программу, с помощью которой можно 
онлайн  подготовить грамотную норматив-
ную документацию.

Любая компания, которая создаёт 
рабочие места, обязана выполнить санитарные 
нормы освещения, сделать она это может с по-
мощью окон, зенитных фонарей или световодов. 
Например, в комнате без естественного освещения 
сотрудник не может работать более двух часов без 
перерыва на 15-минутный отдых. Так за день наби-
рается час нерабочего, но оплачиваемого времени. 
Световоды позволяют соблюдать требования за-
кона и увеличить уровень комфорта сотрудников, 
также появляется «побочный» положительный 
эффект – экономия энергоресурсов.

Владельцам частных домов важен свет во всех 
помещениях. Наши клиенты  устанавливают свето-

СВЕТОВОД 
ПОЗВОЛЯЕТ 
ДОНЕСТИ 
СОЛНЕЧНЫЙ 
СВЕТ ДАЖЕ 
В ПОДВАЛЫ 
И СДЕЛАТЬ 
ПОМЕЩЕНИЕ 
КОМФОРТНЫМ

«СОЛАРЖИ»: В ВЫГОДНОМ СВЕТЕ

Реклама. 

  8-800-200-0-602
 solargy.ru
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Генеральный директор ООО «Цветы Удмуртии», депутат Госсовета УР Андрей Волков отмечает: 
о «Деловой Удмуртии» он знал практически с первого года основания и долгое время с интересом 
наблюдал за жизнью предпринимательского сообщества. Сегодня бизнесмен – активный резидент 
ассоциации. Он чётко представляет её цели, видит пути их достижения и увлечённо делится 
размышлениями по этому поводу с нашим изданием.

НЕВЫПОЛНИМЫХ ЗАДАЧ НЕТ

-У
же 20 лет назад многие в рес-
публике слышали о встречах 
резидентов с президентом и 
правительством Удмуртии, от-
раслевых мероприятиях ас-
социации. Поэтому, когда три 

года назад Алексей Малюк предложил мне 
присоединиться к сообществу, я, не разду-
мывая, согласился – пришло и моё время 
войти в  объединение успешных  предпри-
нимателей республики. 

Со многими резидентами я был знаком 
до вступления в «Деловую Удмуртию» и 
полагал, что членство в ассоциации станет 
для меня новой возможностью приятно 
провести время. Ожидания оправдались, 
более того, на внутренних мероприятиях 
мы можем обсудить волнующие нас про-
блемы и попробовать найти новые пути их 
решения, а совместные поездки в другие 
города и регионы дают возможность находить новых деловых пар-
тнёров, перенимать опыт коллег и масштабировать свой бизнес. Это 
очень важно не только для самих предпринимателей, но и для регионов 
страны в целом: успешные частные компании привлекают федераль-
ные программы, пополняют региональные бюджеты, помогая органам 
власти выполнять свои социальные обязательства. 

Я считаю, что одна из миссий ассоци-
ации – подсказывать властям Ижевска и 
Удмуртской Республики, что и как нужно 
развивать и улучшать для преумножения ко-
личества субъектов МСП и увеличения доли 
доходов от малого и среднего бизнеса в бюд-
жет региона до 30–40%. Вопреки сложивше-
муся мнению, у нас есть всё, чтобы  догнать и 
опередить соседние регионы по уровню бла-
гоустройства, экономического благополучия 
и качества дорог, создавать лучшие практики 
социальной инфраструктуры для страны. 

В этом направлении работает не только 
ассоциация, но и депутатский корпус Госу-
дарственного Совета, правительство реги-
она и «Корпорация развития Удмуртской 
Республики». Думаю, общими усилиями мы 
достигнем поставленных целей, в том числе 
и найдём пути решения одной из самых зло-
бодневных на сегодня проблем кадрового 

дефицита. Для резидентов «Деловой Удмуртии» не существует невы-
полнимых задач. Каждый из нас прошёл огонь, воду и медные трубы, 
умеет обоснованно рисковать, усердно работать и добиваться успеха. 
Несмотря на препятствия, каждый ищет новые пути развития и не отсту-
пает в своих амбициях, твёрдо понимая, что  кризис – это всегда время 
новых возможностей. 

А Н Д Р Е Й  В О Л К О В

Андрей ВОЛКОВ,    
генеральный директор 
ООО «Цветы Удмуртии», 
депутат Госсовета УР:

«У нас есть всё, чтобы  догнать 
и опередить соседние регионы по уровню 
благоустройства, экономического 
благополучия и качества дорог».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
МОЙ ОТЕЦ, ПРЕЗИДЕНТ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ ВОЛКОВ, ВСЕГДА 
ГОВОРИЛ: «ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ». ЭТОГО ПРАВИЛА ПРИДЕРЖИВАЮСЬ И Я, И ВСЁ МОЁ ОКРУЖЕНИЕ. 
ЕЩЁ ОДИН ЖИЗНЕННЫЙ ПРИНЦИП, КОТОРОМУ НАУЧИЛ МЕНЯ ОТЕЦ: «РАБОТА ДОЛЖНА НЕСТИ ЗА СОБОЙ 
СОЗИДАНИЕ». ЭТО ОЗНАЧАЕТ, ЧТО ЕСЛИ Я ОБЛАДАЮ РЕСУРСАМИ, ТО ДОЛЖЕН ИСПОЛЬЗОВАТЬ ИХ 
НА БЛАГО ОБЩЕСТВА. ВОЗМОЖНО, ПОЭТОМУ Я НАШЁЛ СЕБЯ В ДЕПУТАТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. 



 

Вступая в Ассоциацию «Деловая Удмуртия», совладелец ТЦ «Северный рынок» Олег Подкин 
не преследовал грандиозных целей и задач. Его привлекла возможность встреч и общения с людьми, 
до которых в силу их статуса и общественного положения обычно сложно достучаться. 

КАЧЕСТВО, ХАРАКТЕР И ПОЗИТИВ

-Я
знал лично почти всех резиден-
тов, но не догадывался о том, что 
они объединены одним бизнес-
сообществом. Поэтому на вопрос: 
«А почему ты всё ещё не с нами?» 
я однозначно ответил «да», тем 

более  что со многими участниками ассоци-
ации нас связывало не только комфортное 
общение, но и совместные проекты. Почему 
бы не усилить это взаимодействие статусом 
резидента?   

Личное общение, считаю, в бизнесе – 
главное. И, как правило, собственники и ру-
ководители компаний – простые, адекватные 
люди. Обсудить и решить с ними вопросы 
любой сложности всегда под силу. Но если ты 
идёшь «официальным» путём, через запросы, 
письма и запись через приёмную – процесс 
затягивается и не всегда приводит к нужному 
результату. Поэтому самое ценное в «Деловой 
Удмуртии» – это именно возможность обще-
ния напрямую с первыми лицами. 

Конечно, такое доверие приходит не сра-
зу. Но ведь не зря у нас есть поручители при вступлении в ассоциа-
цию. Если за тебя поручаются резиденты, значит, ты уже свой, с неким 
авансом доверия. Это очень важно. Все мы в какой-то степени «провод-
ники» информации и интересов и действительно нужны друг другу, не 
зря же мы собрались все вместе в рамках одного бизнес-сообщества!  
Если ты должен дойти до какой-то цели, ты обязательно туда дойдёшь. 
И здорово, когда резиденты тебе помогают на этом пути. Но те же сов-
местные проекты, как зерно, не могут быстро «прорасти». Поэтому, от-

вечая на вопрос, чего не хватает «Деловой Уд-
муртии», это, наверное, каких-то объединений 
по интересам в рамках ассоциации. Например, 
по вопросам арендного бизнеса и недвижи-
мости мы постоянно общаемся с Григорием 
Ушаковым и Андреем Мельниковым. И если у 
других резидентов тоже есть общие интересы 
и предложения, как улучшить бизнес, почему 
бы им не создать свои небольшие «коалиции»?

Лоббистский ресурс ассоциации у нас пока 
тоже недооценён. А ведь резиденты, часть из 
которых являются депутатами, представляют 
интересы многих людей. И их активная по-
зиция и профессиональный опыт позволяют 
формировать и продвигать в органах  власти 
интересные и полезные инициативы. 

Отличительная черта резидентов – здесь 
собрались настоящие руководители, не от 
сочетания слов «рукой водить», а реальные, 
с потрясающей интуицией, предпринима-
тельской «чуйкой». Все целеустремлённые, 
позитивные, у нас нет нытиков вообще. Мы 
ищем, как решить вопросы, а не ищем при-

чины, которые мешают нам сделать это.  
Через 20 лет ассоциация обновится, но её смысл, надеюсь, не из-

менится. Посмотрите на тех, кто вступил в «Деловую Удмуртию» 20 лет 
назад, они сильно изменились? Нет. Появились другие запросы, про-
блемы, но характер и качество людей остались прежними. И дай бог, 
чтобы туда не затянуло «лишних», не наших людей. Ценность ассоци-
ации – это избирательность и требовательность к участникам, которые 
с гордостью носят значок ДУ.  

О Л Е Г  П О Д К И Н

Олег ПОДКИН,    
совладелец ТЦ «Северный рынок»:

«Ценность ассоциации – это избирательность и 

требовательность к участникам, которые с гордостью 

носят значок ДУ». 

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
ПЕРВОЕ ПРАВИЛО – ЧЕМ БОЛЬШЕ ОТДАЁШЬ, 
ТЕМ БОЛЬШЕ ПОЛУЧАЕШЬ. ВТОРОЕ: ДЛЯ УСПЕХА 
ВАЖНО БЫТЬ В НУЖНОЕ ВРЕМЯ В НУЖНОМ МЕСТЕ.
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НЕСТИ ПРАВО НА РЫНОК УДМУРТИИ
33 года работы компании – само по себе уже серьёзный результат. А если он подкрепляется 
устойчивым положением на рынке, эффективной ролью в региональных экономических процессах, 
хорошей командой и стратегическими задачами на будущее – это, как минимум, заслуженный успех. 
Наш собеседник – генеральный директор НТВП «Кедр-Консультант» Леонид Трушин. 

Леонид ТРУШИН,  
генеральный директор 
НТВП «Кедр-Консультант»

-Л
еонид Анатольевич, НТВП «Кедр-

Консультант» за три десятилетия 

прошло через разные вехи. Какой из 

периодов для вас оказался наиболее 

сложным, максимально интересным?

– Сложно и одновременно инте-
ресно было всегда. Наше предприятие зародилось 
как научно-техническое, внедренческое. Первые 
годы мы усиленно искали свою нишу: производи-
ли программные, технологические продукты, ох-
ранные сигнализации, люстры Чижевского, даже 
гвозди. Пытались заниматься недвижимостью, 
оказывать консалтинговые услуги и т. д. Увидев 
запрос новой компании «КонсультантПлюс» на 
представительство в регионах, откликнулись и вот 
уже 30 лет работаем с одноимённой справочно-
правовой системой. 

С течением времени наши задачи не стано-
вятся тривиальными. Вектор развития экономики 
меняется постоянно. Мы сильно зависим от неё и 
первыми чувствуем изменения, потому что наши 
клиенты – субьекты экономики. А в последние 
годы нам не давали «соскучиться» ковидные при-
ключения, политическая ситуация, другие состав-
ляющие текущего периода.

– Вы трудитесь в компании в разных долж-

ностях с 2003 года. Удаётся ли сохранять вдох-

новение в работе? Какие результаты приносят 

удовлетворение?

– Я очень рад, что НТВП «Кедр-Консультант» 
остаётся активным участником рынка, удержи-
вает клиентскую базу. Мы сохраняем костяк 
коллектива, индексируем зарплату, обеспечиваем 
работников социальными благами. В этом я на-
хожу удовлетворение. А вдохновение – в том, 
что в работе приходится прикладывать много 

умственных усилий, это очень мозгоёмкий биз-

нес. И в том, что компания является полезной 

клиентам. Мы помогаем профессионалам – руко-

водителям, юристам, бухгалтерам – в решении их 

непростых задач. И значит, способствуем разви-

тию предприятий различных отраслей экономики 

Удмуртии. 

– Насколько сегодня конкурентен сектор ин-

формационно-правовых систем?

– Региональный рынок жёсткий, в республике, 

как минимум, десяток представительств, в том 

числе три-четыре участника, которые составляют 

нам основную конкуренцию. И, кроме того, сейчас 

нет такого клиента, который бы не знал о суще-

ствовании разных справочно-правовых систем, 

поэтому работать непросто. 

– В этих условиях за счёт каких инструментов 

можно дистанцироваться на рынке? Что бы вы 

обозначили в качестве сильных сторон «Кедр-

Консультант»?

– Во-первых, технологии обработки масси-

вов информации. Обновление информационных 

баз в «КонсультантПлюс» (16+) с самого начала 

было быстрее и комфортнее для клиентов, чем 

у конкурентов, и, по моей оценке, ни одна из по-

добных систем не достигла такого уровня. Сейчас 

функции поиска конкретного документа имеют все 

системы. Но в «КонсультантПлюс» представление 

информации направлено на снижение возможных 

рисков для принимающих решение. При изучении 

нормативного документа сразу развёрнуты уточня-

ющие документы и важнейшие консультации. В су-

дебной практике представлен ход рассмотрения и 

перспективы дела. А в финансовой консультации 

сразу показана её актуальность и возможность 

применения на сегодняшний день.  

– В вашей команде работают в основном 

люди умственного труда, интеллектуалы. Таким 

коллективом руководить сложнее или проще? 

– Таким коллективом нельзя манипулировать, 

и мы себе этого не позволяем. С другой стороны, 

чтобы эффективно управлять интеллектуалами, 

МЫ ПОМОГАЕМ ПРОФЕССИОНАЛАМ –
РУКОВОДИТЕЛЯМ, ЮРИСТАМ, БУХГАЛТЕРАМ – 
В РЕШЕНИИ ИХ НЕПРОСТЫХ ЗАДАЧ



17

Д о к у м е н т о о б о р о т

С Е Й Ч А С  Ф У Н К Ц И И  П О И С К А  К О Н К Р Е Т Н О Г О  Д О К У М Е Н Т А  И М Е Ю Т  В С Е  С И С Т Е М Ы .             
Но в «КонсультантПлюс» представление информации направлено на снижение возможных рисков для принимающих решение.

приходится непрерывно развиваться самому. Это 
непросто, но интересно и доставляет удоволь-
ствие.

– Дефицит кадровых ресурсов эксперты назы-

вают одним из вызовов сегодняшней экономики. 

Актуальна ли эта проблема для вас и в какой 

плоскости лежит её решение?

– У нас тоже обострилась проблема кадров, 
так как зарплаты в регионе резко выросли. 
И, мне кажется, такой рост не связан с развити-
ем экономики или с объёмами промышленного 
производства. В этом – только желание крупных 
промышленных предприятий заполучить кадры. 
И конечно, молодой человек, видя обещания зар-
платы в 100 тыс. руб., идёт туда. Наша компания 
огромных денег предложить не может, но стара-
ется быть привлекательной в других аспектах. 

Мы предлагаем комфортные условия труда 
в офисе в центре города, в достойном коллективе, 
с перспективой карьерного роста. На собеседова-
нии – с каждым соискателем я встречаюсь лично – 
обсуждаем, кем он видит себя в перспективе и 
что компания для этого может сделать. Регулярно 
организовываем массовые мероприятия, и это 
не только корпоративы, но и флэшмобы, акции, 
которые освещаются в соцсетях. В офисе создаём 
фотозоны к праздникам и значимым датам. Не-
давно открыли новую чайную комнату, для неё  на-
рисовали картину с изображением дерева, листья 
которого – это символические отпечатки пальцев 
сотрудников. Люди знакомятся, дружат семьями. 
Это очень важный добавочный продукт нашей 
компании – тепло человеческого общения. 

– Обслуживание справочно-правовой системы 

«КонсультантПлюс» могут осуществлять люди 

только с техническим образованием? В каких 

кадрах нуждается ваша компания? 

– Мы можем предложить работу людям раз-
ных направлений подготовки, наличие высшего 
образования обязательно или очень желательно. 
И это не только обслуживание систем, нам нужны 
корректоры, юристы и другие сотрудники. Всему, 
что необходимо, мы научим сами. Причём портрет 
человека, который устраивается в компанию, силь-
но изменился. Если лет 10–15 назад мы работали 
с молодёжью, то сейчас среди наших соискателей 
одинаковое количество выпускников вузов и спе-
циалистов с опытом. И те, и другие успешно вли-

ваются в коллектив, если подходят нам по духу, 
отличаются интеллигентностью и профессиона-
лизмом в решении бизнес-задач.

– Сотрудники «Кедр-Консультант» считаются 

ценными кадрами на рынке труда. Почему, Леонид 

Анатольевич?

– Во-первых, если человек работал у нас, 
значит, он прошёл отбор и умеет качественно, 
ответственно подходить к решению своих задач. 
Во-вторых, мы обучаем вести переговоры, выстра-
ивать контакт с клиентом, учитывать его потреб-
ности. Помимо всего прочего, наши сотрудники 
знают бизнес-документооборот, систему «Кон-
сультантПлюс», умеют работать на компьютере. 
А учитывая, что у них бывают за неделю десятки 
выездов на предприятия, где их видят в деле, кли-
енты с удовольствием переманивают наши кадры. 
Мы этому не  препятствуем, понимая, что люди 
должны расти профессионально, поэтому наши 
бывшие сотрудники сейчас работают во всех сфе-
рах экономики Удмуртии. 

– Как за прошедшие 33 года изменились цен-

ности, принципы работы компании?

– Они остались неизменными. Это открытость 
с сотрудниками и клиентами. Это надёжность 
и выполнение своих обещаний, своей миссии – 
нести право на рынке Удмуртии. Ре

кл
ам

а.
 

ООО «НТВП «Кедр-Консультант»

  г. Ижевск,

 ул. Максима Горького, 79

  8 (3412) 912-333

 kedr@ntvpkedr.ru

(6+)
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Михаил ШАКЛЕИН,
основатель «Бюро Shaklein.PRO», 
бизнес-коуч, эксперт по управлен-
ческому консалтингу, Ижевск:
– Существует несколько мнений на 
тему мотивационного стимулиро-
вания персонала, ловушек, которые 
могут здесь возникнуть. Озвучу свой 
комментарий, а затем приведу другие 
существующие экспертные оценки.

История с мотивационными капканами не нова. 
Почему и как они создаются?

Зачастую работодатель ведёт двойную игру. 

Она связана с качелями в плане функцио-

нала работника и оплаты его труда. На 

старте соискателю озвучивают опреде-

лённый спектр обязанностей, высокий 

уровень зарплаты. По факту после 

трудоустройства навязывается более 

широкий круг задач или функции, пре-

восходящие компетенции. При этом оплата 

труда складывается из KPI, премий, каких-то 

дополнительных выплат, которые ещё нужно за-

служить. Несовпадение ожиданий и реальности 

демотивирует.

То есть что делает работодатель? Он пытается 

создать flexible workforce – гибкую рабочую силу, 

мультизадачеров, которые будут делать всё и сразу, 

закрывая потребность в других сотрудниках. Это 

тихий кадровый наём. Причём оплата напоминает 

теневые игры. В итоге работник погружается в чув-

Сегодняшний неклассический рынок труда, превратившийся в «рынок соискателя», становится 
ещё более непредсказуемым. Как отчитывается Росстат, производительность труда в России 
падает, больше 50% работников не намерены повышать эффективность, даже если работодатель 
наращивает фонд оплаты труда. Причина многими видится в провале мотивационных стратегий 
компаний. Так ли это – оценивают наши эксперты.

Э К О Н О М И К А

ВЫДЕРЖКА КАДРОВ

ЗАЧАСТУЮ РАБОТОДАТЕЛЬ ВЕДЁТ 
ДВОЙНУЮ ИГРУ. ОНА СВЯЗАНА С КАЧЕЛЯМИ 
В ПЛАНЕ ФУНКЦИОНАЛА РАБОТНИКА 
И ОПЛАТЫ ЕГО ТРУДА
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К а д р ы

ство нестабильности, неопределённости, баналь-
но – обмана. Он оказывается в западне, которую 
создала, по сути, сама компания.

Другой момент. Сегодня работодатель ждёт от 
персонала сверхвозможностей. Но не все способны 
на перманентный героизм. Кто-то достигает резуль-
татов и без трудовой отваги, работая планомерно. 
Призывы быть супергероями, трудиться на пределе 
негативно влияют на самоощущения «размеренного 
персонала». Он снижает планку производитель-
ности. 

Что ещё не так делает работодатель? Он хочет 
получить быстрый результат. Если за условные три 
месяца сотрудник не внёс вклад в рост компании, 
он неэффективен. Нереалистичные ожидания – 
сильный антистимул.

Если у собственника нет понимания миссии 
компании и он работает только ради маржи, это 
тоже проблема. Он как бы говорит коллективу: по-
могите мне заработать мои деньги. Есть духовные 
предприниматели, они создают что-то более зна-
чимое, чем просто ресурс для зарабатывания, в их 
командах у людей есть ценности, понимание, ради 
чего они приходят на работу. Здесь риски с вы-
гораниями ниже.

Какие советы могу дать собственникам ком-
паний? Быть честными и прозрачными. Не ис-
кусственно подтягивать к результатам, а давать 
возможность расти гармонично. Не искать суперге-
роев – нормировать труд. Чётко осознавать миссию 
и транслировать её команде. Человек максимально 
эффективен тогда, когда понимает, что и для чего 
делает.

Теперь озвучу другие оценки, в том числе моих 
коллег. Возможно, проблема с ловушками от-
крывает «окно Овертона» для продвижения идеи 
о замене человека искусственным интеллектом? 
Вполне вероятно, что такие трудности, как выгора-
ние и не в ресурсе, относятся не к исполнителям, а 
к руководителям. Может быть, то, что они называют 
мотивацией, по сути – технология манипулирования 
людьми? 

И к вопросу о зарплатах. Реально ли они вы-
росли, если соизмерять их с инфляционными вол-
нами и ростом обязательных платежей? Снижение 
производительности, кадровый отток – проблемы 
серьёзные. Но они, скорее, начинаются с работода-
теля, нежели с персонала.

Сергей СУББОТИН, 
психолог-консультант, кандидат психо-
логических наук, Ижевск:
– Существует такой психологический 
феномен, как рефлекс обмена. Че-
ловек верит: чтобы что-то получить, 
нужно что-то отдать. И если я отдал 
какой-то ресурс (время, усилие), мне за 
это должны.

Есть целая теория социального обмена, она 
рассматривает общественные отношения в таком 
ключе: люди вносят в процесс определённый 
вклад и получают некий доход. Как только про-
исходит дефект обмена, недовольные выходят из 
игры.

То же самое – обмены на работе. Успешное 
взаимодействие работодателя и работника про-
должается до тех пор, пока последний находит 
процесс выгодным и справедливым в плане «от-
дал – получил». Всякий раз, когда происходит 
обмен между двумя сторонами, индивид заботится 
о своих собственных экономических и психологи-
ческих потребностях или выгодах. Если он увидел, 
что его потребности удовлетворяются, возникает 
своего рода зависимость от работодателя. Но и тот, 
кто платит, тоже становится зависимым от первой 
стороны. Когда взаимозависимость даёт положи-
тельный результат, отношения поддерживаются и 
продолжаются.

По большому счёту, теория обмена даёт воз-
можность понять, почему на предприятии эффек-

Р Ы Н О К  С О И С К А Т Е Л Я  Д И К Т У Е Т  С В О И  У С Л О В И Я .  С О Т Р УД Н И К И ,  О С О Б Е Н Н О  К В А Л И Ф И Ц И Р О В А Н Н Ы Е ,           
стали ещё более избирательными и требовательными к тому, что предлагает работодатель. 
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тивно строятся или, напротив, ломаются мотиваци-
онные сценарии. Пока работник будет видеть ра-
венство между своими вложениями и вознагражде-
ниями, его взаимодействие с работодателем будет 
сохраняться. В этом случае – меньше рисков низкой 
производительности, выгораний, необходимости 
в допмотивации, здесь главным стимулом для каче-
ственной работы выступает именно справедливость 
сделки: вложился – получил.           

Люди перестали быть благодарными, совре-
менное общество становится обществом недоволь-
ных. Это ещё одна причина того, что человек по-
падает в сети мотивации. Он в принципе недоволен, 
каким бы пряником его ни заманивали. 

Тотальная интернетизация, возможность 
видеть, читать о том, как работают и живут дру-
гие, тоже делают своё дело. Человек понимает, 
что есть условный блогер и он получает далеко 
не условные миллионы, при этом вкладывает 
в работу относительно небольшое количество 
ресурсов. А сам человек пашет сутками и полу-
чает среднестатистический оклад. Возникает 
эффект сравнения, и чем бы ни мотивировали 
того, кто сравнивает, он всё равно будет недово-
лен нынешним положением, связанным с про-
фессией и работой.      

Есть люди, которые считают, что им должны 
только за то, что они родились и живут. В их 
отношении будут слабо работать даже самые 
хорошие мотивационные аргументы. Они хотят 

мало работать и много получать. Я всегда го-
ворю: человека с детства надо учить тому, что 
деньги – равно твои компетенции, затраченное 
время, труд. Иначе мы получаем то, что есть: со-
искатели, не обладающие должными навыками, 
ждут от компании несоразмерных своим умениям 
баснословных зарплат. 

Для работодателя лучший способ подчерк-
нуть и поддержать идею справедливых обме-
нов – создать условия, при которых сотрудник 
зарабатывает больше, если больше трудится. Но 
при этом материальные побудители к интенсив-
ному труду нужно подкреплять и чем-то другим. 
Здесь нужно учесть, что у человека есть четыре 
базовых потребности: самоутверждение и стрем-
ление уважать себя в каждый момент времени, 
стабильность и правила, стремление к комфорту и 
гармонии вокруг, а также познавательная потреб-
ность. У компании, закрывающей эти потребности, 
больше шансов на успех в работе с кадрами.  

Ещё хороший работодатель (скорее, конечно, 
эйчар) при раздаче задач и выборе мотивационных 
механизмов смотрит на тип темперамента сотруд-
ников. Сломать темперамент нельзя – с ним можно 
только правильно работать.

Холерика, имеющего скоростные темпоритмы, 
мотивирует интересная работа, требующая высокой 
интенсивности. Он любит работать с напором и 
самоотдачей. Демотиватор для него – день сурка, 
застой в компании.

Флегматик – медленный человек – предпочита-
ет работу, требующую вдумчивости и основатель-
ности, его притягивают стабильность и надёжность. 
Сильный демотиватор – отсутствие понятных тре-
бований, неопределённость. 

Сложный психотип – меланхолик, это чувстви-
тельный, ранимый человек, всегда перегретый и 
реагирующий буквально на всё. Его мотивирует 
спокойствие, расклеивает большое число раздра-
жителей.

Сангвиник – сильный, работоспособный чело-
век с неуёмной энергией, отличным самоконтро-
лем. Он рад многозадачности, может обрабаты-
вать большое число раздражителей и справляться 
с силой их воздействия. Вперёд его подталкивает 
возможность карьерного роста, интересные про-
екты, демотивирует отсутствие перспектив, рути-
на, медленное развитие компании.

Итак, чтобы обходить мотивационные ловушки, 
работодатель должен следить за справедливостью 
обменов, установить во всём чёткие правила, из-
бегать шаблонов, рассматривать каждого человека 
как отдельную личность.    

МИР УСТРОЕН ТАК, ЧТО ЛЮБОЙ КОМАНДЕ 
НУЖЕН СЧАСТЛИВЫЙ И ЗАРЯЖЕННЫЙ 
ИГРОК. ТО ЖЕ САМОЕ – В БИЗНЕСЕ
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Юлия СТАРОСТИНА, 
основатель онлайн-школы для управ-
ленцев Strong Manager, Краснодар:
– Рынок соискателя диктует свои 
условия. Сотрудники, особенно ква-
лифицированные, стали ещё более 
избирательными и требовательными 
к тому, что предлагает работодатель. Мно-
гим уже недостаточно просто достойной оплаты 
за труд – важно, чтобы было адекватное руковод-
ство, возможности роста и при этом баланс между 
работой и личной жизнью. 

С другой стороны, один из ключевых факторов 
ловушки мотивации – так называемый уровень 
финансовой необходимости. Рост заработной пла-
ты не гарантирует повышения производительности 
труда и заинтересованности работников. Когда 
человек достигает своего необходимого минимума 
дохода, дальше у него падает мотивация старать-
ся лучше и больше. У меня был кейс с подобной 
историей. Руководитель отдела продаж обратился 
ко мне насчёт своего менеджера – профессионала, 
который делает каждый раз 110% плана по прода-
жам и дальше не стремится его превышать, хотя он 
точно мог бы заработать больше. Здесь срабатыва-
ет принцип минимизации усилий, то есть сотрудник 
за несколько недель делает тот план, который его 
устраивает, и на этом останавливается, даже если у 
него впереди ещё целая неделя.

Я предложила действовать через нематериаль-
ные мотиваторы этого менеджера и повысить его 
статус в отделе с помощью ответственной задачи. 
Ему было поручено наставничество над новичками. 
Решение оказалось эффективным, оно помогло не 
только поднять результаты неопытных работников, 
но и профилактировать выгорание самого менед-
жера.  

Вообще, выгорание сотрудников сейчас – се-
рьёзная проблема. Наибольшим рискам здесь 
подвержены именно те люди, которые любят свою 
работу, гиперответственны и очень требовательны 
к себе. Они склонны взваливать на себя слишком 
много, перерабатывать. Это создаёт постоянное 
напряжение и доводит до истощения.

Причины выгорания: большая нагрузка и вы-
сокий темп, когда поток задач невозможно освоить 
в рабочее время, высокий уровень неопределённо-
сти в компании, отсутствие обратной связи от ру-

ководства или наличие только негативной 
оценки. А также рутинная однообразная 
работа, без новых развивающих задач, 
функционал, не меняющийся более 
трёх лет подряд.

Выявлять выгорание на ранних 
стадиях – одна из задач современного 

руководителя. Иначе он может потерять 
ценные кадры. В помощь руководству – тести-

рования, опросники, а также личное общение с со-
трудниками. 

Хороший ключ к решению – использова-
ние индивидуального подхода к мотивации в 
управлении персоналом. К сожалению, мой 
опыт показывает, что управленцы практически 
не используют этот эффективный инструмент. 
Чаще всего применяют один-два стандартных 
мотивационных стимула, например, похвалу и 
премию, не зная, что нематериальных стимулов – 
несколько десятков.

Приведу для примера несколько видов моти-
вации, которые можно комбинировать. Признание. 
Личная похвала от руководителя очень ценна. Глав-
ное, чтобы она была не формальной, а искренней 
и конкретной. Также хвалить можно и нужно при 
всех, это усиливает эффект.

Развитие. Отправляйте сотрудников, которым 
это важно, на обучения, давайте возможность 
получать новый опыт, делегируя интересные слож-
ные задачи.

Значимость. Многим людям хочется понимать, 
ради какой цели мы трудимся, вклад в какое общее 
дело вносим, как мой результат помогает достиже-
нию общей цели подразделения. 

Корпоративная культура. Совместные меро-
приятия, командная работа, транслируемые ценно-
сти – это те причины, по которым порой сотрудник 
остаётся в компании, даже если ему предлагают 
более высокую зарплату в другом месте.

К а д р ы

Р О С Т  З А Р А Б О Т Н О Й  П Л А Т Ы  Н Е  Г А Р А Н Т И Р У Е Т  П О В Ы Ш Е Н И Я  П Р О И З В О Д И Т Е Л Ь Н О С Т И  Т Р У Д А           
и заинтересованности работников. Когда человек достигает своего необходимого минимума дохода, 
дальше у него падает мотивация стараться лучше и больше.

СЕГОДНЯ РАБОТОДАТЕЛЬ ЖДЁТ 
ОТ ПЕРСОНАЛА СВЕРХВОЗМОЖНОСТЕЙ. 
НО НЕ ВСЕ СПОСОБНЫ НА ПЕРМАНЕНТНЫЙ 
ГЕРОИЗМ
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Андрей НАТАШКИН, 
основатель и CEO компании Mirey 

Robotics, Москва:

– Есть четыре важных мотивацион-

ных подхода. 

Первый – частота изменений. 

Логично, что мотивация всегда фор-

мируется исходя из целей компании. 

Если цель меняется, то и мотивация со-

трудников претерпевает изменения. Но возникает 

вопрос – как часто можно менять систему мотива-

ции? Я считаю, что часто – нежелательно. Любые 

изменения вызывают у команды стресс.

Второй аспект – количество показателей. Мы 

пытаемся использовать не более трёх, большее 

число ведёт к расфокусировке внимания. Более 

того, каждый новый показатель значительно ухуд-

шает эффективность. А если мы имеем пять и бо-

лее показателей, то, скорее всего, ничего хорошего 

не выйдет. Есть достаточное количество исследова-

ний, подтверждающих этот факт.

Третье – понятность. В своём бизнесе я ис-

пользую такой подход: любой сотрудник может 

сесть и сам подсчитать эти показатели. Более того, 

этим не будет заниматься кто-то за него. Это его 

обязанность. Такой подход позволяет сотруднику 

самостоятельно отслеживать свою эффективность 
и корректировать деятельность. К сожалению, 
в больших корпорациях система устроена так, что 
эти показатели считают за тебя. Я часто был свиде-
телем ситуаций, когда рядовые сотрудники вообще 
не понимали цифр, спущенных свыше. А ведь эти 
цифры определяли размер премии. Фактически 
человек лишался денег, на которые рассчитывал. 
И что ещё хуже – он искренне не понимал причину 
такого решения. 

Последний фактор – мотивация не должна вы-
зывать сопротивление. 

Рассматривая мотивацию топ-менеджмента, 
я использую два показателя: прибыльность и ка-
чество услуг. Всё остальное – производные от этих 
показателей. В некоторых направлениях бизнеса 
можно остановиться только на первом. Но мы 
работаем с людьми, поэтому для нас крайне важно 
именно качество услуг. 

Выгорание, не в ресурсе – не мем, это новая 
реальность, в которой мы вынуждены работать. 
Мне потребовалось время, чтобы сформировать 
свою позицию относительно этого феномена. 
Сначала казалось,  что я должен со всеми лично 
разговаривать, выяснять, помогать. Но через 
какое-то время понял, что это сизифов труд. 
Если человек чувствует выгорание, лучшее 
решение от руководителя – предоставление от-
пуска для решения проблем и восстановления 
ментального здоровья. Если человек сам хочет 
инициировать диалог со мной, я, конечно, не 
откажу, но сам не буду начинать этот процесс. 
Мы взрослые люди и сотрудничаем в рамках 
коммерческого поля, где прописаны все права 
сотрудника и работодателя. И я предпочитаю 
оставаться в рамках этого поля. 

Стоит ли сохранять сотрудников, у которых 
сильно страдает мотивация? На первоначальном 
этапе я пытаюсь выяснять причины и дать реко-
мендации. Если при общении выясняется, что у че-
ловека возникли проблемы с выполнением плана 
по причине объективных обстоятельств, которые 
от него не зависят, это предмет для обсуждения 
внутри компании. Если же это сугубо личная исто-
рия, то я предложу сотруднику отпуск для решения 
проблем. Мы готовы отпустить человека, дать 
ему время на восстановление, распределить его 
нагрузку между остальными. Конечно, если этот 
сотрудник очень важен для компании и мы готовы 
его подождать.  

Мир устроен так, что любой команде нужен 
счастливый и заряженный игрок. То же самое – 
в бизнесе. 

ЕСЛИ У СОБСТВЕННИКА НЕТ ПОНИМАНИЯ 
МИССИИ КОМПАНИИ И ОН РАБОТАЕТ 
ТОЛЬКО РАДИ МАРЖИ, ЭТО ПРОБЛЕМА. 
ОН КАК БЫ ГОВОРИТ КОЛЛЕКТИВУ: 
ПОМОГИТЕ МНЕ ЗАРАБОТАТЬ МОИ ДЕНЬГИ
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ОБЩНОСТЬ ОБРАЗОВАНИЯ, 
НАУКИ И ПРАКТИКИ
В юбилейный год Ижевская медакадемия готовится стать университетом. О необходимости 
изменения имени и статуса вуза мы говорим с ректором ИГМА, доктором медицинских наук, 
профессором Алексеем Шкляевым.

Алексей ШКЛЯЕВ,     
ректор ИГМА, доктор 
медицинских наук, профессор

-А

ЗА ПРОШЕДШИЕ 
90 ЛЕТ ИГМА 
ПОДГОТОВИЛА 
30 000 ВРАЧЕЙ

лексей Евгеньевич, в 1995 году Ижев-

ский государственный медицинский 

институт стал академией. Как сегодня 

вы можете прокомментировать этот 

шаг?

– Это не было данью образователь-
ной моде. Скорее осознанной необходимостью. 
Изначально институт создавался как кузница вра-
чебных кадров. Позже была организована система 
профессиональной переподготовки и повышения 
квалификации медиков на его базе. Параллельно 
с образовательным направлением развивались 
научная и методическая деятельность, появлялись 
свои научные школы, велись прикладные исследо-
вания. На рубеже веков новое имя акцентировало 
эти масштабные изменения в вузе. Но с 2012 года 
в соответствии с федеральным законодательством 
академия не является аккредитационным статусом 
образовательной организации. Сегодня в структуре 
Министерства здравоохранения России 46 вузов 
и только четыре академии. Очевидно, что ИГМА 
переросла прежний формат. Решение трудового 
коллектива о смене названия было поддержано 
руководством Удмуртской Республики. Сейчас идёт 
утверждение новой версии устава. Затем приказом 

федерального министерства наш вуз получит новое 
имя – Ижевский государственный медицинский 
университет (ИжГМУ).

– Что даст медакадемии смена имени и ста-

туса?

– Во-первых, в ранге университета легче 
внедрять инновации в образовательный процесс, 
варьировать и экспериментировать. Традиционно 
у нас три программы специалитета – лечебное дело, 
педиатрия, стоматология. Действуют 37 программ 
ординатуры, в том числе только что открытые – 
эндокринологии, стоматологии общей практики и 
скорой медицинской помощи, 33 программы для 
аспирантуры и 150 – для профессиональной пере-
подготовки. Мы планируем открытие новых факуль-
тетов и специальностей, создание отделения СПО. 
ИГМА лидирует на региональном рынке повышения 
компетенций и навыков практикующих врачей 
в рамках системы непрерывного медицинского об-
разования (НМО). Сегодня 90% врачей республики 
интегрированы в систему НМО и большая часть из 
них проходят переподготовку в нашей академии. 
Отдельно нужно сказать об экспорте образования. 
Сейчас партнёрами вуза являются более 20 стран. 
За последние пять лет количество иностранных обу-

О Б Щ Е С Т В О
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З д р а в о о х р а н е н и е

О Ч Е В И Д Н О ,  Ч Т О  И Г М А  П Е Р Е Р О С Л А  П Р Е Ж Н И Й  Ф О Р М А Т .             
Приказом федерального министерства наш вуз получит новое имя – Ижевский государственный медицинский университет (ИжГМУ).

чающихся возросло в три раза. С прошлого учебно-
го года для них открыт отдельный факультет, с это-
го сентября – факультет довузовского образования. 
Для англоговорящих студентов действует про-
грамма «3+3»: первые три курса обучение проходит 
только на английском языке (преподаватели на 
основных кафедрах имеют соответствующую под-
готовку). А когда студенты-старшекурсники пере-
ходят в клинику, преподавание ведётся на русском 
языке. Одновременно мы начали реализовывать 
программу двойных дипломов с Таджикским госу-
дарственным медицинским университетом имени 
Абуали ибни Сино. Во-вторых, статус университета 
подразумевает совершенно новый, качественный 
уровень развития академической науки: проведение 
как фундаментальных, так и прикладных клиниче-
ских исследований. Исторически в мединституте 
сформировались 14 крупных научных школ. Самые 
известные: физиологическая (профессор Г. Е. Дани-

лов), хирургическая (профессор С. И. Ворончихин), 
детской хирургии (профессора Н. С. Стрелков и 
В. А. Бушмелев), терапевтическая (профессора 
Л. А. Лещинский, А. М. Корепанов, В. В. Трусов). 
В-третьих, мы сможем более успешно развивать 
издательскую деятельность. Сейчас ИГМА выпуска-
ет два научных журнала, учебники, методические 
пособия и сборники научных статей. Междуна-
родный научно-практический журнал «Здоровье, 
демография, экология финно-угорских народов» 
издаётся уже 15 лет и в 2023 году включён в Пере-
чень рецензируемых научных журналов, рекоменду-
емых Высшей аттестационной комиссией. У нас уже 
есть первый опыт создания совместного, на двух 
языках, учебника по фитотерапии, который реко-
мендован для всех медицинских вузов в Респуб-

лике Узбекистан. В-четвёртых, став университетом, 
мы сможем расширить места проведения практики 
и спектр оказываемой медицинской помощи. Мы 
получили лицензии на проведение медосмотров на-
ших студентов и всех видов анализов в собственной 
лаборатории (как рутинных, так и весьма редких, 
которые в республике больше никто не делает). 
Главное – новый статус вуза наконец позволит 
создать собственную университетскую клинику. Мы 
мечтаем о ней уже много лет. С её появлением уда-
лось бы решить сразу комплекс вопросов и объе-
динить образование, науку и практику. Ведь в со-
временном понимании университет – это единый 
учебно-научно-практический комплекс, нацеленный 
на решение глобальных и перспективных задач.

– А каким, по вашему мнению, должен быть 

современный врач?

– Он должен сочетать в себе высокий профес-
сионализм и лучшие человеческие качества, владе-
ние современными технологиями и гражданскую 
позицию. 

В 1933 году на всю 
Удмуртию  было 36 врачей. 
Острейшая необходимость 
в профессиональных кадрах 
стала причиной открытия 
в Ижевске мединститута. 
Первоначально ИГМИ – 
это четыре кафедры, 
24 преподавателя и 171 студент 
первого курса. Практически 
с нуля был создан сильнейший 
профильный вуз, который 
стал локомотивом развития 
республиканской системы 
здравоохранения. За прошедшие 
90 лет институт вырос 
до академии и выпустил 
30 000 врачей. Именно 
выпускники создали достойную 
репутацию своей альма-
матер по всей России и за её 
пределами. Сегодня медицинский 
вуз столицы Удмуртии – 
это 52 кафедры, шесть 
факультетов, 700 преподавателей 
и сотрудников, более 
4000 студентов, ординаторов 
и аспирантов.

ИЗ ИСТОРИИ
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Виктор МИРОНОВ, 
управляющий директор 
Консультационной группы 
«ТИМ», Санкт-Петербург:
– С 1 октября 2023 года штрафы 
за нарушения в сфере воинского 
учёта выросли в разы. К примеру, 
для организации, не предоставля-
ющей в военкомат списки граждан для 
первоначальной постановки на воинский учёт, 
не оповещающей гражданина о вызове в во-
енкомат, не обеспечивающей явку по повестке, 
штрафы составят: для должностных лиц – от 
40 тыс. руб. до 50 тыс. руб.; для юридических 

лиц – от 350 тыс. руб. до 400 тыс. рублей. 
Если организация не обеспечивает свое-
временное оповещение и явку при-
зывников по мобилизации на сборные 
пункты, не исполняет обязанность 
по поставке техники в соответствии 
с планами мобилизации, размеры штра-

фов таковы: для должностных лиц – от 
60 тыс. руб. до 80 тыс. руб.; для юридических 

лиц – от 400 тыс. руб. до 500 тыс. рублей. 
Для того чтобы избежать возможных 

негативных последствий, предприниматели 
должны выстроить работу в соответствии 
с требованиями. 

Обязанность по ведению воинского учёта 
не является для бизнеса новой, но до 1 октября 
нарушение требований не являлось чем-то се-
рьёзным – вероятность проверки военным ко-
миссариатом была чем-то уникальным, а штраф 
малозначительным. Поэтому предприниматели 

Законодатели изменили порядок ведения воинского учёта в организациях, систему штрафов 
за нарушения, допускаемые работодателями по сбору данных о призывниках и военнообязанных, 
отчётности перед военкоматами. Санкции обещают весьма серьёзные, а «серое» трудоустройство – 
не выход. Эксперты поясняют, как грамотно наладить работу, чтобы действовать прозрачно, 
избежать ошибок и штрафов.   

Э К О Н О М И К А

ДЛЯ УЧЁТА СТАНОВИСЬ!

С 1 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА ШТРАФЫ 
ЗА НАРУШЕНИЯ В СФЕРЕ ВОИНСКОГО 
УЧЁТА ДОХОДЯТ ДО 500 ТЫС. РУБЛЕЙ
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часто не проводили соответствующую 
работу. Сейчас шансы заинтересовать 
военный комиссариат повышаются, 
правительство анонсировало меж-
ведомственное взаимодействие по 
данным вопросам. Информация о 
военнообязанных будет собираться из 
МВД, Минздрава, ФССП, Минобрнауки, 
Минспорта, Минцифры, ФНС, Социального 
фонда. Штрафы работодателям можно будет 
выписывать в автоматическом режиме, путь игно-
рирования ведения воинского учёта, скорее всего, 
будет бесперспективным.

Есть такой вариант, как увольнение всех 
военнообязанных сотрудников либо оформле-
ние договоров гражданско-правового характера 
или договоров с самозанятыми. Но, в частности, 
с договорами ГПХ могут возникнуть проблемы, 
риски признания их трудовыми. Работодате-
лю в таком случае грозят штрафы за подмену 
трудового договора гражданско-правовым: 
50–100 тыс. руб., за повторные нарушения – до 
200 тыс. рублей. 

Выход, ещё раз отмечу, один: соблюдать поря-
док ведения воинского учёта. Только выполнение 
требований поможет избежать штрафов. Обязан-
ности работодателей по ведению воинского учёта: 
передавать информацию о приёме/увольнении 
граждан, состоящих на воинском учёте; вести кар-
точки военнообязанных работников по установ-
ленной форме, обновлять в них сведения; прово-
дить сверку данных с военкоматом; согласовывать 
план работы по воинскому учёту (до 31 декабря 
текущего года); сдавать отчёт о численности рабо-
тающих сотрудников, пребывающих в запасе (по 
требованию); информировать работников о по-
вестках (при наличии).

Воинскому учёту подлежат следующие граж-
дане: мужчины в возрасте с 18 до 27 лет, не зачис-
ленные в запас (с 2024 года предельный возраст 
увеличивается до 30 лет); мужчины, отслужившие 
в армии и зачисленные в запас; мужчины, не слу-
жившие в армии и достигшие предельного возрас-
та призыва или пребывания в запасе; выпускники 
военных вузов или военных кафедр государствен-
ных вузов; лица, прошедшие альтернативную 
гражданскую службу; женщины, если у них есть 
военно-учётная специальность.

Ирина СМИРНОВА, 
основатель Центра Защиты Бизнеса 
Ирины Смирновой, Управляющий 
владелец группы компаний «Ваш 
Бухгалтер», Домодедово:
– Как правильно организовать ра-

боту в соответствии с требованиями? 
Необходимо поставить организацию на 

воинский учёт и назначить ответственное лицо. 
Ответственное лицо назначается путём издания 
приказа. Проект приказа с перечислением функ-
циональных обязанностей согласовывается с во-
енным комиссариатом.

Требуется заполнить документы воинского 
учёта на каждого военнообязанного. Информация 
в личные карточки сотрудников (форма № 10) 
переносится из удостоверения гражданина, под-
лежащего призыву на военную службу, – для кате-
гории призывников; военного билета или справки, 
которая выдаётся взамен военного билета, – для 
категории военнообязанных запаса. Если при при-
ёме на работу сотрудник не представил военный 
билет либо представил, но в документе нет отметки 
о постановке на воинский учёт, работодатель в те-
чение трёх рабочих дней обязан известить об этом 

З а к о н о д а т е л ь с т в о

КОМПА Н И ЯМ  ДЛЯ  Г РАМО Т Н О Г О  П О С Т Р О Е Н И Я  РА Б О ТЫ  С Т О И Т  Н А Н Я Т Ь  П Р ОФИЛ Ь НЫХ  С П Е Ц И АЛ И С Т О В ,          
в идеале – с высшим юридическим образованием, опытом работы в сфере воинского учёта. 

ТОЛЬКО ПОЛНОЕ СОБЛЮДЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ 
ПОМОЖЕТ ИЗБЕЖАТЬ ШТРАФОВ
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факте военный комиссариат и выдать работнику 
направление.

Также необходимо собрать все документы по 
воинскому учёту: приказ об организации воинского 
учёта в двух экземплярах; проект плана работы 
на календарный год в двух экземплярах; карточку 
по форме № 18 в местную администрацию в трёх 
экземплярах; также список граждан, пребывающих 
в запасе (форма 6), так как его могут запросить; 
сопроводительное письмо.

Одну карточку по форме № 18 нужно 
предоставить председателю районной 
комиссии по бронированию в местную 
администрацию. План работы, карточку 
формы № 18 (с отметкой админи-
страции), учредительные документы 
организации, сопроводительное письмо – 
в военный комиссариат.

Сверки по данным организации и военкомата 
проводятся раз в год.

В целом главное правило: всё взаимодействие 
с военкоматом должно быть зафиксировано в соот-
ветствующем документообороте организации. 

Александр БУДАРАГИН, 
руководитель группы юридическая 

помощь ОНЛАЙН, Москва:
– Из-за резкого роста размеров 
штрафов за нарушения обязанно-
стей, касающихся воинского учёта, 
перед работодателями остро встал 

вопрос: как отменить штраф или снизить 
штрафные риски?

Если протокол о нарушении уже оформлен, 
работодателю нужно как можно быстрее предста-
вить в военкомат все сведения и пояснения по за-
просу должностного лица. Эти действия повышают 

шансы на снижение или отмену штрафа. Затем 
важно тщательно проанализировать обстоятельства 
выявленного нарушения и отыскать те, которые 
могут смягчить наказание. О наличии смягчающих 
обстоятельств следует сообщить представителям 
военкомата, рассматривающим дело. В любом слу-
чае назначение наказания – в ведении конкретного 
военкомата.

Если работодатель на один-два дня позже 
установленного срока представил в военкомат 
необходимые сведения и отсрочка произошла по 
уважительной причине, есть все шансы отбиться 
от штрафа.

Если военкомат не отреагировал на смягча-
ющие обстоятельства, выписал штраф в полном 
объёме, можно обратиться с жалобой в суд. Закон 
отводит на такое обращение ограниченный срок: 
десять дней со дня вручения постановления.

Обратите внимание: при малозначительном 
нарушении предусмотрена возможность освобож-
дения от наказания (ст. 2.9 КоАП). В этом случае 
судья, орган, должностное лицо, уполномоченные 
решить дело об административном правонаруше-
нии, могут освободить лицо, его совершившее, от 
ответственности и ограничиться устным замеча-

нием.

Оксана ВАСИЛЬЕВА, 
к. ю. н., доцент Департамента 
правового регулирования 
экономической деятельности 

Финансового университета при 
Правительстве РФ, Москва:

– Расходы, необходимые для соблюдения 
всех установленных правил, останутся примерно на 
том же уровне. На мой взгляд, повышение штрафов 
на добросовестных работодателях никак сказаться 
не должно.

Ситуация с новыми штрафами актуальна имен-
но для тех работодателей, которые не соблюдают 
порядок ведения воинского учёта и не передают 
сведения о работниках в военные комиссариаты.

«Серое» трудоустройство не является реше-
нием проблемы, так как несёт в себе ещё большие 
риски: в случае выявления незаконного трудо-
устройства ФНС доначислит страховые взносы и 
НДФЛ за работников; наложат штраф в размере 
40% от суммы неуплаченных налогов; работодателя 
могут вообще привлечь к уголовной ответствен-
ности за невыполнение обязанностей налогового 
агента, если сумма неуплаченных налогов и страхо-
вых взносов за три последних года составит более 
15 млн рублей. Также работодателю грозит наложе-
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ние штрафа в размере от 5 тыс. руб. до 10 тыс. руб. 
за нарушение требований ведения бухгалтерского 
учёта. Кроме того, за неоформленного работника 
предусмотрен штраф для должностных лиц в раз-
мере от 10 тыс. до 20 тыс. руб., для юридических 
лиц – от 50 тыс. руб. до 100 тыс. рублей.

При этом правоохранительные органы при 
выявлении нелегального трудоустройства могут 
привлечь работодателя и за нарушение правил 
воинского учёта.

Для того чтобы грамотно вести учёт работников 
в соответствии с действующим законодательством, 
можно обратиться к компаниям, специализирую-
щимся на предоставлении услуг кадрового харак-
тера. Либо можно нанять специального сотрудника, 
отвечающего конкретно за ведение воинского учё-
та. К вопросу выбора такого сотрудника стоит по-
дойти особенно внимательно. Раньше за нарушения 
к административной ответственности привлекалось 
только должностное лицо, сейчас – и сам работо-
датель.

Если штат сотрудников небольшой, вести воин-
ский учёт на предприятии можно и самостоятельно, 
однако перед налаживанием системы работы стоит 
проконсультироваться с профильными специалис-
тами, пройти обучающие курсы. Разъяснения мож-
но получить и от соответствующих государственных 
органов.

Рекомендуется периодически обращаться 
к экспертам (например, к юристам, кадровикам) 
для того, чтобы они проверили правильность веде-
ния документации. Это позволит своевременно 
выявить нарушения, устранить их.

Александр ТРЕТЬЯКОВ,
ректор и судебный эксперт 
Института судебных экспертиз и 
криминалистики, Москва:
– Компаниям действительно для гра-
мотного ведения воинского учёта стоит 
нанять профильных специалистов, в идеале – 
с высшим юридическим образованием, опытом 
работы в сфере воинского учёта (это могут быть 
бывшие сотрудники правозащитных организаций 
в области военного права, военных комиссариа-
тов, Министерства обороны, а также специалисты, 
оказывающие услуги по юридическому сопровож-
дению организаций).

С учётом нововведений и штрафов примерный 
алгоритм действий по каждой ситуации можно раз-
делить на несколько блоков. Первое – оповещение. 
При получении от военного комиссариата повестки 
на имя сотрудника (в бумажной или в электронной 
форме) работодатель обязан заблаговременно 
известить его об этом и освободить от работы. 
Желательно это делать под расписку об уведомле-
нии, с оформлением соответствующих кадровых 
документов. В случае неявки работника по повестке 
претензии будут предъявлены работодателю.

Второе – предоставление в военкомат соот-
ветствующих сведений. В том числе это принятие 
на работу граждан, которые подлежат постановке 
на воинский учёт, увольнение военнообязанных 
работников, списки граждан, подлежащих первона-
чальной постановке на воинский учёт. 

Третье – военно-транспортная обязанность. 
Если организация является собственником транс-
портных средств, владеет ими на праве хозяй-
ственного ведения, оперативного управления, 
обеспечивает работу ТС, она обязана предоставить 

такие средства по требованию военных орга-
низаций.

Нюансы. Если работодатель за-
ключает договор с самозанятым или 
оформляет с сотрудником граждан-
ско-правовой договор, он не обязан 
вести по нему учётную документацию, 

поскольку такой сотрудник не является 
работником организации, а выступает его 

контрагентом.
Однако важно понимать, что резкий переход 

с трудовых договоров на гражданско-правовые или 
договоры с самозанятыми может быть расценён 
как уклонение от уплаты налогов, решение о таких 
переоформлениях сопряжено с рисками. В этой 
ситуации стоит проконсультироваться со специали-
стами в области налогового права. 

З а к о н о д а т е л ь с т в о

Е С Л И  В О Е Н К О М А Т  Н Е  О Т Р Е А Г И Р О В А Л  Н А  С М Я Г Ч А Ю Щ И Е  О Б С Т О Я Т Е Л Ь С Т В А , 
выписал штраф в полном объёме, можно обратиться с жалобой в суд. Закон отводит на такое обращение десять дней 
со дня вручения постановления.

ВСЁ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С ВОЕНКОМАТОМ 
ДОЛЖНО БЫТЬ ЗАФИКСИРОВАНО 
В СООТВЕТСТВУЮЩЕМ ДОКУМЕНТООБОРОТЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ
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ПРАВА ПОД НАДЁЖНОЙ ЗАЩИТОЙ 
Бизнес – это всегда многозадачность. Однако концентрация на комплексе 
направлений может обернуться ошибками и неэффективными расходами. 
Что делать предпринимателю со своими мультицелями и как учесть 
все тонкости? Ответ знают в Центре права «Директ». 

Юлия ЧЕРЕПАНОВА,      
основатель Центра права «Директ»

Ц
ентр права «Директ» оказывает юриди-
ческие услуги для бизнеса и частных лиц. 
Основное направление деятельности ком-
пании – это юридическое сопровождение 
деятельности IT-компаний, арбитражные 
споры и споры в сфере семейного права. 
«В работе с клиентами мы поддерживаем 

атмосферу партнёрства, чтобы совместная деятель-
ность была максимально эффективна. Нам важно 
говорить на одном языке, особенно учитывая, что 
часть наших клиентов работает в сфере инфор-
мационных технологий. Здесь сухой юридический 
язык зачастую мешает. Наши клиенты – это, как 
правило, компании, относящиеся к малому биз-
несу, компании, которые ещё только начали свою 
деятельность, находятся в стадии развития», – от-
мечает основатель Центра права «Директ» Юлия 

Черепанова.

Юридическое сопровождение
В Удмуртии активно растёт число зарегистри-
рованных IT-компаний. Уже в текущем году их 
количество составило более 200. Часто начинаю-
щие предприниматели сталкиваются с проблемой 
нехватки юридической поддержки. В этом случае 
первая задача Центра права «Директ» – помочь 
бизнесу развиваться. Ведь судебный спор может 
заблокировать деятельность небольшой компа-
нии. Проекты в сфере информационных техно-
логий всегда специфичны, а риск потерять права 
на созданные продукты достаточно велик: это 
может произойти как по причине не должного 
оформления прав на продукт внутри компании, 
так и по причине недобросовестного поведения 
клиентов и партнёров. Здесь формулировки 
играют важную роль. Специалисты Центра права 
оказывают комплексную поддержку правового 
характера для бизнесов в сфере IT-технологий.

«Часто на старте нашим клиентам не хва-
тает правовых инструментов для защиты своих 
прав. Как остаться со своим продуктом, не 
стать жертвой недобросовестных партнёров, не 
нарушить права клиентов в сфере персональ-
ных данных? Многие допускают ошибки при 
работе с заказчиками. Из-за этого в будущем у 
них возникают проблемы. – говорит Юлия Че-
репанова. – Рано или поздно любая компания 
берётся за технологический проект. Технологии 
всё глубже проникают во все сферы жизни, 
особенно с учётом активного развития искус-
ственного интеллекта».

Семейное право 
и арбитражные споры
Высоким спросом пользуются и другие услуги 
Центра права «Директ»: споры в сфере семейного 
права и арбитражные споры.

Как обезопасить свой бизнес при разводе, 
упростить раздел имущества, какие пункты обяза-
тельны в брачном контракте? Всё это важные «по-
душки безопасности», которые позволят не только 
сохранить уже созданный бизнес, но также и от-
ношения между людьми, сэкономить время, деньги 
и нервы, поскольку любой судебный процесс не-
разрывно связан с материальными и моральными 
издержками. 

Центр права «Директ» также представляет ин-
тересы бизнеса в арбитражных спорах.  

ПЕРВАЯ ЗАДАЧА ЦЕНТРА 
ПРАВА «ДИРЕКТ» – 
ПОМОЧЬ БИЗНЕСУ 
РАЗВИВАТЬСЯ

С П Е Ц И А Л И С Т Ы  О К А З Ы В А Ю Т  К О М П Л Е К С Н У Ю  П О Д Д Е Р Ж К У  П Р А В О В О Г О  Х А Р А К Т Е Р А              
для бизнесов в сфере IT-технологий, владельцев платформ, сайтов.

г. Ижевск, ул. Пушкинская, 175, 

офис 6

direct-pravo.ru

direct_pravo@mail.ru

+7-912-012-65-55

vk.com/direct_pravo Ре
кл
ам

а.
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ПРАВИЛА 
ШЕФА
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НАТАЛЬЯ ЛАЗУКОВА
генеральный директор сети пансионатов «Золотая осень», 

член Общественного совета при Министерстве
 социальной политики и труда УР

ПРАВИЛА 
ШЕФА

– Как вы пришли к своему делу?

– Социальный бизнес – это предназ-
начение и служение. Не у всех хватает 
любви, терпения, физических и душев-
ных сил для ухода за близкими, кото-
рые испытывают проблемы необрати-
мых изменений здоровья и психологии. 
Я прошла через это сама: ухаживала за 
мамой, потом помогала папе. И вдруг 
поняла, что фраза «Кто, если не я?» – 
это не только моё кредо, но и програм-
ма дальнейших действий. У меня есть 
огромное желание и силы облегчить, 
продлить, наполнить смыслом жизнь 
людей преклонного возраста. 
– Руководитель должен быть первым 

среди равных?

– «Золотая осень» – это пять панси-
онатов, в которых получают помощь 
в течение года более 600 человек. Всего 
в коллективе 30 человек, ещё приходят 
волонтёры.  Мы все живём общим де-
лом, общими переживаниями. Команда 
видит изо дня в день, чем я занята. Я де-
люсь своими сомнениями и победами. 
Люди сразу считывают моё настроение, 
понимают даже моё молчание. 
– То есть вы позволяете коллегам уви-

деть ваши эмоции?

– Да. И это сознательная позиция. Ру-
ководство – это моя ответственность 
и моё призвание, оно органично. Я не 
приказываю, а отдаю частичку своей 
энергии. И эта взаимная подпитка, под-
держка друг друга, благожелательность 
создают положительную атмосферу 
в пансионатах. Если ты искренне заин-
тересован в человеке, сумел подобрать 
ключик к его душе, то ты понимаешь, 
что принесёт ему радость и позволит 
прожить дольше. 
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МОЁ ПРАВИЛО: 

КОМАНДА ВИДИТ 
ИЗО ДНЯ В ДЕНЬ, 
ЧЕМ Я ЗАНЯТА.
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УЛЬЯНА БАШОРИНА
учредитель и директор 

строительной компании New Level* 

ПРАВИЛА 
ШЕФА

– У меня нет строгих правил, скорее – 
чувства, которые не обманывают. 
И главное из них –  любовь. Когда я ре-
шила основать компанию, то руковод-
ствовалась этими же принципами. Мы 
же не просто строим дома, а делаем 
людей счастливыми, исполняя их же-
лания и мечты об уютном пространстве 
для всей семьи. Достаточно посмот-
реть на наши дома – они отличаются от 
многих типовых вариантов. 
– А если речь заходит о деловых 

партнёрах? 

– От наших решений и усилий зависит 
многое. Поэтому и партнёров я вы-
бираю исходя из того, насколько они 
заинтересованы в том, что делают, 
разделяют ли они наши ценности. 
И если всё совпадает, то долгосрочное 
сотрудничество радует обе стороны. 
– Предположим, вам не понравился 

клиент…

– Дело не в эмоциях, скорее, он не 
принимает нашу идеологию, а значит, 
мы не сможем сделать его счастливым 
результатами своего труда. И из такого 
взаимодействия ничего не получится.
То же самое с сотрудниками. Если 
человеку не откликается то, чем он 
занимается, то с этим ничего не по-
делаешь, даже за хорошую зарплату. 
У каждого есть свои компетенции, и 
они обязательно будут востребованы 
в какой-то деятельности. Надо просто 
найти компанию, отвечающую его жиз-
ненным принципам, 
тогда работа будет 
приносить не только 
деньги, но и удоволь-
ствие. БИ

ЗН
ЕС

 К
АК

 И
СТ
ОЧ

НИ
К 

ВД
ОХ

НО
ВЕ

НИ
Я

МОЁ ПРАВИЛО: 
ЛЮБИТЬ СВОЮ РАБОТУ 

И ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ 
ТЕБЯ ОКРУЖАЮТ. 
В ЭТОМ СЛУЧАЕ 

ВСЁ ПОЛУЧАЕТСЯ!

 Строительные услуги оказываются ООО «НОВЫЙ УРОВЕНЬ»

*Нью Лэвел
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МАРИНА КОРОЛЁВА
руководитель аутсорсинговой 

компании CIFRA* 

ПРАВИЛА 
ШЕФА

– Как вы ищете и находите вдохно-

вение и ресурсы для ежедневных 

бизнес-подвигов?

– Меня мотивирует общение 
с предпринимателями, которые 
являются специалистами в своём 
деле и непрерывно развиваются. 
Особенно «заряжают» бизнесмены, 
имеющие масштабные результаты. 
Как правило, это люди с глобальным 
мышлением, у них всегда есть чему 
поучиться. Также я слежу за тем, 
чтобы мой отдых был активным 
и давал яркие эмоции. Например, 
увлекаюсь восхождением на 
горы, фридайвингом. Постоянно 
в графике танцы: сальса, бачата, 
а также занятия вокалом. Недавно 
прошёл мой первый урок верховой 
езды. 
– Как зажигать других людей 

и не выгореть самому?

– Многое в коллективе зависит 
от руководителя и уровня его 
энергии. Я в принципе человек 
энергичный и идейный. Чтобы 
коллектив это почувствовал 
и присоединился к моей 
волне, проговариваю свои 
идеи с коллегами. Кроме того, 
я приглашаю на встречи компании 
корпоративного психолога. Он 
поднимает работникам самооценку 
и ценность работы. Я сама сейчас 
обучаюсь на гештальт-терапевта 
и могу сказать, что обсуждение 
рабочих моментов положительно 
влияет на микроклимат 
и продуктивность организации. ПО
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МОЁ ПРАВИЛО: 
РЕГУЛЯРНО ПОДНИМАЮ СТАТУС 

И ИМИДЖ ОРГАНИЗАЦИИ, 
УЛУЧШАЮ УСЛОВИЯ РАБОТЫ 

ДЛЯ СОТРУДНИКОВ.

*Цифра
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В международный День шефа журнал «Деловая Репутация» не стал отходить от многолетней традиции и 
отметил этот праздник вместе со своими партнёрами и друзьями. 
В этом году формат стал ярким и запоминающимся за счёт лёгкой программы, в которой нашлось место 
для личных презентаций и интеллектуальных конкурсов, управленческих поединков и общения.
Эмоции этого мероприятия для всех наших читателей – в фотогалерее.

ТАК О ЧЁМ 
НЕ ГОВОРИТ ШЕФ?

Д Е Н Ь  Ш Е Ф А 

Партнёры мероприятия: 

Фото вечера – 
Мария Астафьева 
+7(912) 026-95-09 

Волнующие кадры, которые заставляют сердце за-
мирать, и искренние эмоции, которые невозможно 
подделать, –  вот что отличает работу известного 
фотографа  Марии Астафьевой. Ею покорены 

Санкт-Петербург, Москва, Казань, Дагестан, Арме-
ния и многие другие. 
Естественность и неподдельные эмоции, умело 
«пойманные» в кадре, передают внутренний мир  
и характер каждого клиента. 
– Я делаю один и тот же снимок дважды. Сначала 
сердцем, потом камерой, – признание Марии, кото-
рое прекрасно описывает её подход к фотографии.
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Официальные корпоративные мероприятия 
крупного бизнеса и частные вечеринки неболь-
шого формата, персональные и семейные фото-
сессии –  если вы ищете фотографа, который 
сможет запечатлеть ваше особое событие или 
помочь вам рассказать вашу собственную инте-
ресную историю в индивидуальной съёмке, 
Мария Астафьева – именно та, кто вам нужен. Ре
кл
ам

а.
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Партнёры мероприятия: 

Салон «Май Тай»
MAI TAI – сеть салонов тайского массажа и СПА – предлага-
ет своим гостям высокий уровень обслуживания, разно-
образие услуг и большой выбор подарочных сертификатов. 
 Профессиональные мастера из Таиланда помогут снять 
стресс, усталость и переутомление, получить заряд 
бод рости и энергии, восстановить гармонию тела, духа 
и разума, получить незабываемые впечатления!

Зажигательный ведущий 
вечера – Илья Петухов 
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БИЗНЕС В БЕЗОПАСНОСТИ
Центр Умных Услуг для Бизнеса (компания «Кликбух») создан для того, 
чтобы помочь предпринимателям выстроить надёжную систему защиты 
своего бизнеса. Специалисты Центра справятся с любыми задачами 
в сфере права и налогов, финансов и бухгалтерии.

Алиса САБИРОВА,     
основатель Центра Умных Услуг 
для Бизнеса

ЦЕНТР УМНЫХ 
УСЛУГ ДЛЯ БИЗНЕСА 
(КОМПАНИЯ 
«КЛИКБУХ») 
ПОМОЖЕТ 
ВЫСТРОИТЬ 
НАДЁЖНУЮ СИСТЕМУ 
ЗАЩИТЫ БИЗНЕСА

+7 (3412) 97-21-21

info@click18.ru

426008 г. Ижевск, 

ул. Бородина, д. 2

кликбух.рф

t.me/+Z9i1s8_UYYw0Nzky

Ре
кл
ам

а.
 

Оставьте заявку 

на диагностику 

компании

Алиса САБИРОВА, 
основатель Центра Умных Услуг для Бизнеса:

– Предприниматели – актив-
ные люди, однако невозможно 
постоянно работать в режиме 
многозадачности и стресса, 
обращаясь в разные места 
за консультациями о том, 
какие документы нужны для 
прохождения проверок, как 

правильно оформить и соста-
вить договор, какие моменты 
нужно учитывать при планиро-
вании проекта и составлении 
отчётности. Мы предлагаем 
клиентам на первоначальном 
этапе пройти диагностику. По 
её результатам специалист по-

нимает, какие у компании есть 
риски, и даёт рекомендации, 
как можно усилить бизнес, 
чтобы система стала более 
надёжной. Далее мы помога-
ем устранить слабые места и 
подсветить сильные стороны 
компании. 

УМНАЯ БУХГАЛТЕРИЯ
Эксперты Центра Умных Услуг для 
Бизнеса помогут бухгалтеру разобраться 
в нестандартных задачах и ответят на 
все его вопросы. Если на предприятии 
нет штатного бухгалтера, Центр Умных 
Услуг возьмёт ведение бухгалтерии 
на себя, а также поможет найти или 
обучить специалистов. 

УМНЫЙ ЮРИСТ
Для избежания проблем 
с контрагентами и любыми 
контролирующими органами бизнесу 
нужен профессиональный юрист. 
Услуга дорогая, и далеко не все 
могут позволить себе в штате такого 
профессионала. Специалисты Центра 
Умных Услуг для Бизнеса корректно 
подготовят все необходимые договоры 
и лицензии, а также проконсультируют 
по любым вопросам, лежащим 
в юридической плоскости. 

УМНЫЕ НАЛОГИ
Специалисты Центра Умных Услуг для Биз-
неса подскажут, какой налоговый режим 
будет оптимальным именно для вашей 
компании, рассчитают суммы налоговых 
отчислений, возьмут на себя вопросы вза-
имодействия с налоговыми органами во 
всех случаях – от простого сопровождения 
до помощи во время проверок.  

УМНЫЕ ФИНАНСЫ 
Эксперты Центра Умных Услуг для Бизнеса 
разработают финансовую модель бизнеса 
с учётом специфики отрасли и настроят 
управленческий учёт. Как результат – пред-
приниматель принимает верные решения 
на основе сформированных расчётов и 
видит чистую прибыль, которая позволит 
ему рассчитывать на неплохие дивиден-
ды. Чтобы сократить время, затрачиваемое 
предпринимателем на операционные зада-
чи, Центр Умных Услуг для Бизнеса может 
подключить к работе предприятия финан-
сового директора, который будет регули-
ровать финансовую систему компании и 
информировать собственника.
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ПЕРЕЗАГРУЗКА ДЛЯ ФИНАНСОВ
12 октября в Ижевске прошёл первый в новом деловом сезоне бизнес-завтрак от сообщества «Бизнес 
Бизнесу» под руководством Андрея Коченова. На мероприятии эксперты финансовой сферы рассказали 
о способах повышения финансового интеллекта и парадоксах денежных средств. 

Вера СИЗОВА, 
независимый финансовый советник, 
инструктор нейрографики 2023, 
основатель Школы финансов 
«Богатей»:

– Чем более ясную картину же-
лаемого результата вы можете предста-
вить, тем ближе вы к этому результату. 

Когда мы строим точку «Б», нужно правильно 
осознавать точку «А». Определите, каким собствен-
ником бизнеса вы должны стать для того, чтобы 
совершить прорыв в финансах. Определите по 
десятибалльной шкале свою удовлетворённость 
такими аспектами, как ваше настроение, здоровье, 
уровень энергии, внешний вид, ваше дело, семья и 
отношения, быт, окружение, доход, отдых. 

Есть замкнутый круг: у нас есть мысли, они 
формируют чувства, чувства формируют эмоции, 
эмоции приводят к поступкам, которые формируют 
прежние мысли. Для того чтобы это изменить, нуж-
но спрашивать себя: «А как я хочу?», «Как может 
быть ещё лучше?», «А что, если это не так?», «Кто 
может мне помочь?», «Что бы я делал, если бы был 
уверен, что всё получится?».

Михаил ШАКЛЕИН, 
основатель «Бюро Shaklein.PRO», 
бизнес-коуч и эксперт 
по управленческому консалтингу:
– Неочевидные функции денег: 
 Если деньги товар, то их можно делать 
из чего хочешь, а на них забирать материаль-
ные блага и жизнь человека; 
 Тот, кто «печатает деньги», обесценивает ваш 
товар сделки с вашим покупателем;
 Деньги – это информация, которая позволяет 
контролировать социально-экономические вза-
имоотношения между организациями и государ-
ствами; 
 Измерение деньгами любой деятельности не даёт 
представления о преобразовании мира и человека.

Тест на устойчивость бизнеса состоит из ряда 
вопросов. 

Ваш бизнес нуждается в кредитах? 
Почему? Ваш бизнес производит товар, 
который заменит любые деньги? Что 
для этого необходимо? Что произойдёт 
с вашим бизнесом, если вы перейдёте 
на бартер?

Лариса ПЛЕТНЁВА, 
финансовый консультант, наставник 
по управлению личными и 
корпоративными финансами:

– Чтобы обеспечить до-
статочное количество денег, 
нужно заработать достаточ-
ное количество прибыли и 
превратить её в деньги. Разве 
прибыль – это не деньги? Прибыль – 
это положительная разница между выручкой и 
расходами, показатель эффективности бизнеса, 
и она не всегда может быть выражена в деньгах. 
Прибылью может быть и дебиторская задолжен-
ность клиентов, запасы, технологии и т. д. 

Причины кассовых разрывов: отсутствие ре-
зервов для просадок и сезонности; отсутствие 

планирования; задержки оплаты от по-
купателей; неликвидные товарные за-
пасы/материалы; инвестиции за счёт 
оборотных средств; форс-мажор; 
смешивание корпоративных и личных 
финансов. Инструмент предотвраще-

ния кассового разрыва – платёжный 
календарь. 

КОМБИНАЦИЯ 
ДВУХ 
ЭЛЕМЕНТОВ – 
ЭМОЦИОНАЛЬНОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА 
И ФИНАНСОВОГО 
ЗДРАВОГО 
СМЫСЛА – 
ДАЁТ КЛЮЧ 
К ФИНАНСОВОМУ 
УСПЕХУ. 
ЭТО МОЖНО 
НАЗВАТЬ 
ФИНАНСОВЫМ 
ИНТЕЛЛЕКТОМ

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПАРТНЁР 16+
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ОСУЩЕСТВЛЯЯ 
МЕЧТЫ

ALETA INTERIORS*: 

*Алета интериос



Алёна ЩУКЛИНА, владелица и руководи-

тель студии дизайна Aleta interiors:

– По образованию я проекти-
ровщик, окончила инженерно-
строительный факультет ИжГТУ 
имени М.Т. Калашникова. Рабо-
тала в АО «Прикампромпроект», 
где мне нравился коллектив и то, 
чем мы занимались. Но, как это 
часто бывает, рождение ребёнка и де-
кретный отпуск дали мне возможность переосмыслить 
свою деятельность. Я решила стать дизайнером и со-
здавать стильное, комфортное пространство. Профиль-
ное образование, безусловно, помогло мне легко войти 
в эту сферу, а различные курсы и обучающие програм-
мы позволили получить необходимые знания. И всё же 
одно из главных в моей профессии – опыт. Я бралась за 
любой проект, как иногда характеризую то время, ра-
ботала 25/8 и училась, училась, училась. Порой ночами 
приходилось заниматься заказами, находить правиль-
ные решения, создавать визуализацию. Спасибо мужу и 
близким, которые поддержали меня в тот момент. 

На каком-то этапе стало ясно, что мне уже трудно 
справляться с количеством заказов, пора переходить 
на новый уровень, так появилась моя команда и студия 
дизайна интерьера Aleta interiors. На сегодняшний день 
она одна из крупнейших в Удмуртии, в её составе про-
фессионалы высокого уровня. Одновременно мы ведём 
по шесть-семь проектов, большинство из которых под 
ключ. Мы работаем по всей России, наши главные 
принципы – индивидуальный подход к каждому заказ-
чику и постоянное развитие, чтобы предлагать самые 
актуальные и необычные решения.

ТАПОЧКИ В ПРИХОЖЕЙ

Прежде чем начать работу, мы долго беседуем с 
клиентами, выясняя вкусы, привычки, образ жизни 
человека и его семьи, чтобы пространство, которое 
потом появится, было для них максимально удобным, 
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О ТАПОЧКАХ В ПРИХОЖЕЙ
АЛЁНА ЩУКЛИНА 
стильным, функциональным. Всё, что делает 
наша команда, делается с любовью и заботой 
о людях, доверивших нам свой дом. У нас есть 
клиенты, которые без сомнений оставляют 
нам ключи и уезжают в длительный отпуск, не 
сомневаясь в наших возможностях. Мы берём 
на себя весь процесс: от разработки проекта 
и его согласования до расстановки мебели и 
деталей декора. При этом клиенту не надо хо-
дить по магазинам, наши специалисты подбе-
рут реальные варианты под текущий проект, 
обсудят сроки и доставку. У строителей тоже 
не возникнет вопросов, даже если клиент вы-
берет своих, потому что все решения вывере-
ны и продуманы, их спокойно можно реализо-
вать. Дизайнер, менеджер, который курирует 
проект, и лично я всегда на связи и готовы 
ответить на любые вопросы клиента. Даже 
если мы что-то не можем сделать своими си-
лами, то приглашаем специалиста, имеющего 
соответствующую квалификацию и опыт, на-
пример, из Москвы, как было недавно. Я часто 
говорю своей команде: дело можно считать 
завершённым, когда мы поставим тапочки в 
коридоре и повесим вешалки в гардеробной 
комнате.

СТИЛЬ, ДИЗАЙН И ПОТРЯСАЮЩИЙ ВИД

Мне хочется рассказать о проекте, ре-
зультатом которого я и моя команда остались 
довольны, как и клиенты, которые сейчас 
там живут. ЖК «Республика» не 
надо представлять, это премиаль-
ный уровень, отличное располо-
жение, красивые виды. Наш 
объект – квартира 120 квадрат-
ных метров, клиенты – семья с 
тремя детьми. 

Задачей Aleta interiors было 
обустроить пространство так, чтобы ка-
ждому в нём было комфортно и хорошо. 
Кухня-гостиная, окрашенная в нетривиаль-
ный голубой цвет, получилась замечатель-
ная, просторная. Два холодильника, витрина 

с подсветкой, столешница из кварцевого агло-
мерата и обеденная зона у окна, откуда откры-
вается замечательный вид. Диван, на котором 
с комфортом разместится вся семья. Спаль-
ня – стильная и уютная, с большим количест-
вом мест для хранения. Мы сделали две дет-
ские комнаты. Одна – для подростка, более 
взрослая, с зоной отдыха и местом для уро-
ков, даже диван для друзей есть, чтобы мож-
но было весело провести время с компанией. 
Вторая детская – для среднего и младшего 
детей. В квартире три санузла: для супругов, 
гостевой и детский. Последний – яркий, насы-
щенного цвета, с двумя раковинами и тумбой 
из керамогранита, который не боится воды. 

Прихожую спроектировали без привыч-
ных вешалок для верхней одежды, в ней до-
статочно места, даже если вся семья полным 
составом вернётся с прогулки. Расположен-
ная рядом скрытая дверь ведёт в гардероб-
ную, в которой сразу можно раздеться. 

Иван ФЕДЮКОВ, владелец и руководитель ре-

монтно-строительной компании «Эллис»:

– Наша компания занимается ремонтом 
и отделкой помещений. Основная специали-
зация – реализация дизайнерских проектов 
любой сложности: от студии до большого за-
городного дома. Кроме того, мы занимаемся 
отделкой коммерческой недвижимости, в ак-

тиве компании ремонт офисных помеще-
ний, кафе и ресторанов, медицинских 

клиник.
Дизайнерский ремонт – это 

всегда задачка «со звёздочкой». 
Но мы не боимся сложных за-
дач, все сотрудники – люди с 

большим опытом работы, есть 
узконаправленные специалисты. Мы 

используем профессиональное современ-
ное оборудование, умеем работать с любыми 
материалами. 

Ремонт квартиры в ЖК «Республика» 
стал для нас интересным опытом. Необычные 
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дизайнерские решения и качественные мате-
риалы преобразили каждую зону пространст-
ва, сделав его стильным и функциональным: 
скрытые двери, стеновые панели, столешница 
в детском санузле из керамогранита, а внутри 
металлоконструкция для надёжности. Стены 
красили безвоздушным методом, особенно 
ответственным был этап подготовки стен к 
покраске, так как в квартире много разных 
сценариев освещения и любые недочёты 
были бы видны. 

Благодаря нашей слаженной работе со 
студией Aleta interiors и доверию клиентов по-
лучился отличный результат. 

*Алета интериос
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КРАСИВЫЙ БИЗНЕС 
ЛЮБОВИ КАЛЯГИНОЙ
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ЛЮБОВЬ 
С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА
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С ПЕРВОГО 
КАСАНИЯ
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«МАРЬИН ЛУГ» – 
ЛАБОРАТОРИЯ 
ЕСТЕСТВЕННОЙ КРАСОТЫ
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УПРАВЛЯЯ, 
ПОБЕЖДАТЬ 
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ВЫЗОВ, УВЛЕЧЁННОСТЬ, СПОРТ,

UDS OPEN 2023
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ТЮРИН 
И ПАРТНЁРЫ
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НЕВИДИМАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА 
БРЕКЕТАМ
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ROZA CENTR BEAUTY*:
С ЗАБОТОЙ О ТЕЛЕ
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КАК СТАТЬ ДРУГОМ 
PRESIDENTа? 

2
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WOW QUIZ: 
НЕ ПРОСПИ ПРАЗДНИК

Реклама
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62 15 декабря 2023 г., Ижевск, отель Cosmos 18+

ТРЕНДЫ / АНАЛИТИКА / ПРОГНОЗЫ / РЕКОМЕНДАЦИИ

Конференция для собственников и руководителей компаний

ОФОРМИТЬ 
УЧАСТИЕ:

+7 (912) 028-21-01

ЭСИСТЕМЫ.РФ

КОНФЕРЕНЦИЯ ПОЛЕЗНА, ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ:
ЦЕЛЬ ИЛИ ГОТОВАЯ СТРАТЕГИЯ ИДЕИ ПО РАЗВИТИЮ БИЗНЕСА АМБИЦИИ

АРБ В ЦИФРАХ:
30+ 1180+ 270+

СПИКЕРЫ

16+
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ПРИЗВАНИЕ – 
АРТИСТ
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В ПАРКИ – 
ЗИМОЙ!
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г. Ижевск, ул. Кирова, 10            +7 (3412) 79-45-59

Кафе-парк «Теремок» – 
самое сердце 

парка имени Кирова. 
Согревайтесь, 

любите 
и будьте счастливы 

вместе с нами 
в эту зиму!
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ОТДЫХ 
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ДЛЯ НОВОГОДНЕГО 
НАСТРОЕНИЯ
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генеральный директор ЗАО «Ижторгметалл»: 

ПОМОГАЯ БРАТЬЯМ 
НАШИМ МЕНЬШИМ

директор Зоопарка Удмуртии:
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Мануфактура «Мёд и кедр» – 
это корпоративные подарки от производителей 

и фермеров Удмуртии.

Натуральные подарки со вкусом
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СЕЙЧАС

ГОТОВЬ 
ПОДАРКИ …

• Ткани только из 100% хлопка

• Индивидуальный пошив 
по вашим размерам за 2–4 дня

• Бесплатная доставка по Ижевску

*

ПОСТЕЛЬНОЕ БЕЛЬЁ, СОЗДАННОЕ В ИЖЕВСКЕ

6+
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ЛЕДИ, ЛЁД 
И КАМЕНЬ
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ИНФОРМАЦИОННЫЙ «АПЕРИТИВ»

Рекомендует

«ДЕЛОВАЯ РЕПУТАЦИЯ» 
РЕКОМЕНДУЕТ!



**

**Горький бар



500-500

 www.itm.su

(3412)

декоративный профиль,

профнастил, штакетник, 

сайдинг металлический и ПВХ, 

профиль для ГКЛ


